
Трейдер 
попал 
в оборот
Слишком активная 
торговля оставила 
частного инвестора  
без капитала

Вчера суд вынес решение 
по  делу частного инвестора, 
 совершившего за один день 
сделок объемом в 2% оборо-
та валютной секции Московской 
биржи. Увлекшись торгами, ин-
вестор попал в ситуацию, когда 
комиссия брокеру, через кото-
рого он торговал — Альфа-бан-
ку — «съела» все 5,6 млн руб. его 
собственных средств.  Инвестор 
подал в суд на банк, который, 
по его мнению, должен был во-
время остановить клиента. Суд 
решил, что клиент должен банку 
еще более 9 млн руб.

Вчера в московском Мещанском 
районном суде состоялось заседа-
ние по громкому делу Дениса Громо-
ва, предъявившего иск к Альфа-бан-
ку, у которого он с осени 2015 года 
был на брокерском обслуживании. 
Основанием для судебной претен-
зии стал огромный ущерб, получен-
ный господином Громовым в резуль-
тате торговли на валютном рынке. 
Истец посчитал, что виной тому ста-
ла некорректно настроенная систе-
ма управления рисками брокера.

30 декабря 2015 года частный ин-
вестор, на брокерском счете кото-
рого находилось чуть более 5,6 млн 
руб. собственных средств, осуществ-
лял операции по купле-продаже 
долларов США на валютной секции 
Московской биржи. Альфа-банк 
предоставил ему кредитное пле-
чо — заемные средства — на сум-
му 170 млн руб. Трейдер совершал 
сделки TOD (покупка с расчетом се-
годня) и TOM (продажа с расчетом 
завтра). Согласно данным брокер-
ского отчета, за торговый день го-
сподин Громов провел около 5 тыс. 
сделок по паре рубль-доллар. По сло-
вам истца, в личном кабинете он все 
время «видел себя в плюсе». О сумме 
совершенных им операций (6,5 мл-
рд руб.) истец узнал лишь из звонка 
сотрудника Альфа-банка, который 
в панике требовал срочно закрыть 
сделки для уменьшения объема за-
емных средств, следует из искового 
заявления.
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Труд сделал из мухи слона
Вопрос о том, кому мыть полы в школах,  
оказался принципиальным для президента
21 июня президент России 
 Владимир Путин встретился 
с 25 классными руководителя-
ми российских школ и объяснял 
им, почему ученики не долж-
ны мыть полы в школах. А они 
все равно хотели, чтобы он вер-
нул в школы трудовое воспи-
тание. Между тем специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников сосредоточился на 
том, что пытался понять, чем 
эти учители отличаются от тех, 
которые были у него,— и прихо-
дил к выводам, которые можно 
посчитать неутешительными.

Почему президент решил встре-
титься с классными руководителя-
ми? По этому поводу могло быть 
много версий. Например: власть ре-
шила наконец обратить внимание 
на людей, которые вдруг стали ин-
тенсивно посещать протестные ак-
ции. Почему нет, собственно говоря? 
И встреча Владимира Путина не про-
сто с учителями, а с классными руко-
водителями, к которым у всех, кто 
когда-нибудь чему-нибудь и как-ни-
будь учился, особое отношение, и ча-
ще всего — пронзительное… И вот 
ко мне в гости, например, только что 

приехал Леонид Моисеевич Эдель-
штейн, классный руководитель, 
а я школу закончил страшно сказать 
как давно… Но получается, не мо-
жем же обходиться друг без друга до 
сих пор, и ехал он из далекой Герма-
нии, это же собраться еще надо…

Правда, если на подросшее по-
коление решили повлиять, а ско-

рее решили позаигрывать с ним, 
то это рискованная игра: от некото-
рых классных руководителей у их 
вечных учеников остается на губах 
ведь привкус не то что карамели, 
а соли или крови…

Еще одну причину сформулиро-
вала министр образования России 
Ольга Васильева, когда вместе с 25 

классными руководителями ока-
залась в Круглом холле Первого 
корпуса Кремля: «В конце концов, 
президент про свою классную ру-
ководительницу много хорошего 
 рассказывал!»

Это был более чем достойный 
повод, конечно. Да с этим вообще 
ничего поделать нельзя. Впрочем, 

Сергей Новиков, начальник управ-
ления президента РФ по общест-
венным проектам, настаивал, что 
все проще: «620 тыс. выпускников, 
и на самом деле выпускные балы 
у них будут только 23–24 июня. По-
этому решено было организовать 
эту встречу 21-го, чтобы никому не 
помешать…»

Даже, кажется, есть идея видеоо-
бращение к ним записать…

Понятно чье: того, кто про свою 
классную руководительницу так 
много хорошего рассказывал.

Тема встречи между тем форму-
лировалась как «Нравственное вос-
питание подрастающего поколе-
ния». Это, конечно, беспокоило: та-
ким, слава богу, давно вроде не за-
нимались.

Я спросил Ольгу Сергееву, учи-
тельницу английского и француз-
ского из Севастополя, как зани-
маться нравственным воспитанием 
в сложившейся обстановке.

— Если мы правильно донесем до 
детей, как правильно жить,— объяс-
нила она,— они сами разберутся.

— А как правильно жить? — этот 
вопрос и правда интересует меня 
больше, может, всего, и особенно 
в последнее время.

— Если ты едешь в обществен-
ном транспорте (уже сразу трудно се-
бе представить.— А. К.), а перед то-
бой стоит девушка в особом положе-
нии,— терпеливо объясняла Ольга 
Сергеева,— то что надо сделать?

Она подняла руку по направле-
нию ко мне. Этой руке не хвата-
ло указки. Ответ лежал на поверх-
ности, но когда начинаешь нерв-
ничать, как тогда, еще до первого 
класса, когда в первый раз услы-
шал этот вопрос… Все-таки не сра-
зу соображаешь.

— Надо встать,— безжалостно за-
кончила она.

Если бы я сейчас сидел, то обяза-
тельно бы, конечно, встал. Но я стоял.

Тем не менее я, кажется, стал по-
немногу понимать, что имеют в ви-
ду учители под понятием «нравст-
венные ценности», которые надо 
прививать учащимся.
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«Газпром» хочет  
закупаться по-своему
Госдуме предложено поправить 
правительственную реформу  
закупок госкомпаний

Зампред правления «Газпрома»  Валерий 
Голубев обратился к спикеру  Госдумы 
 Вячеславу Володину с  предложением 
 существенно изменить или снять наибо-
лее жесткие поправки к закону о закуп-
ках госкомпаний, инициированные 
 Белым домом. Обращение с масштаб-
ными  изменениями поступило уже после 
 того, как проект был согласован со всеми 
участниками системы закупок — притом 
что Владимир Путин поручил правитель-
ству обеспечить его принятие в весеннюю 
сессию Госдумы, до конца которой остал-
ся месяц. В Белом доме говорят, что учет 
идей «Газпрома» нарушит баланс дого-
воренностей, которого правительство 
 добивалось на протяжении года.

«Газпром» обратился к председателю Гос-
думы Вячеславу Володину с предложением 
существенно пересмотреть правительствен-
ные поправки к закону о закупках госкомпа-
ний — притом что президент Владимир Пу-

тин поручил правительству обеспечить при-
нятие поправок до начала думских каникул. 
Ради этого, напомним, проведение законо-
проекта через Федеральное собрание было 
оставлено за Минэкономики, хотя в целом за-
конодательное регулирование закупок уже 
передано Минфину. Письмо зампреда прав-
ления ПАО Валерия Голубева есть у 

”
Ъ“, доку-

мент датирован 5 июня. Де-факто предложе-
ния «Газпрома» являются попыткой измене-
ния равновесия в регулировании закупок го-
скомпаний. Правительственные поправки 
к 223-ФЗ, о которых идет речь и которые пред-
лагает пересмотреть «Газпром», обсуждались 
Белым домом с участниками системы (вклю-
чая сам «Газпром») на протяжении последне-
го года в ходе многих совещаний — в частно-
сти, экс-глава Минэкономики Алексей Улю-
каев был арестован в офисе «Роснефти» 14 но-
ября 2016 года как раз после одного из них.
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Россия получила  
право зама в ООН
Бюро по борьбе с терроризмом  
возглавил Владимир Воронков

Вчера представитель России был 
 назначен на один из ключевых постов 
в ООН. Руководителем ее новой струк-
туры,  Бюро по борьбе с терроризмом, 
стал Владимир Воронков. С 2011 года 
он работал постоянным представите-
лем РФ при международных организа-
циях в Вене. Ранее на пост главы бюро 
рассматривались кандидатуры посла 
России в США Сергея Кисляка и заме-
стителя главы МИД РФ Геннадия Гати-
лова. По информации ”Ъ“, вопрос о на-
значении господина Воронкова решился 
20 июня, когда российский дипломат 
провел в Нью-Йорке встречу с генсеком 
ООН Антониу Гутерришем.

Владимиру Воронкову именно вчера ис-
полнилось 64 года, так что назначение на 
высокий пост стало своеобразным подар-
ком ко дню рождения. Последние шесть лет 
он работает постпредом РФ при международ-
ных организациях в Вене. В 1975 году дипло-
мат окончил истфак МГУ, владеет англий-
ским и польским языками. Карьеру начинал 

как переводчик, работал на самом высоком 
уровне: переводил для генеральных секрета-
рей ЦК КПСС Леонида Брежнева и Констан-
тина Черненко.

В системе МИДа Владимир Воронков ра-
ботает с 1989 года. В начале нулевых был со-
ветником-посланником посольства России 
в Польше. С 2002 по 2005 год занимал долж-
ность заместителя главы департамента ка-
дров МИД РФ, а до 2008 года был заместите-
лем постпреда России при ОБСЕ. С 2008 по 
2011 год руководил департаментом общеев-
ропейского сотрудничества МИДа. В тот пе-
риод Россия и Запад активно сближались 
и сотрудничали. Москва и ЕС тогда запусти-
ли программу «Партнерство для модерни-
зации», после долгого перерыва, связанно-
го с войной в Грузии, возобновилась работа 
Совета Россия—НАТО, велись переговоры 
о безвизовом режиме между Россией и Евро-
союзом. Российскую делегацию на них воз-
главлял Владимир Воронков.
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— Это был мой лучший класс! — 
рассказывала Ольга Плугатырева, 
учительница русского языка и лите-
ратуры в школе села Красный Яр Са-
ратовской области.— Мои дети — луч-
шие дети. Вам будут говорить, что луч-
шие дети — вот эти и эти… Что их де-
ти — лучшие… Но лучшие — это мои! 
Это идиллия, понимаете?! То, что у ме-
ня с ними...

— Послушайте,— сказал я Ольге 
Плугатыревой,— у вас что, с ними ни-
каких проблем?

— Проблем? — удивилась она.— 
Никаких.

— Но дети же жестокие. Меня в 
школе окружали жестокие дети,— 
сказал я.— Я сам был жестоким. Это 
была борьба за выживание. Каждый 
день.

— Ну, знаете…— она была потря-
сена и возмущена.— У нас патрио-
тическое воспитание на высочай-
шем уровне! Им просто некогда! И 
если учитель имеет неавторитар-
ный авторитет, он никогда не по-
зволит!..

Таисия Илиадис, учительница хи-
мии из Майкопа, расстраивалась из-
за того, что ученики ее вообще из до-
мов своих не выходят: все где-то там, в 
«ВКонтакте».

— Раньше снежок выпал — и все 
на улицу высыпают…— рассказыва-
ла она.— А сейчас и не заметят ни за 
что…

— Почему? — не соглашался я.— 
Снимут, чтобы выложить…

— Это да…— сразу согласилась 
она.

— Что, и в протестных акциях не 
участвуют? — поинтересовался я.— В 
Москву на митинги не ездят?

— Какие митинги? — с жалостью 
посмотрела она на меня.— Им в своих 
квартирах комфортабельно.

— А любовь есть?
— Это есть,— словно нехотя согла-

силась Таисия Илиадис.— У нас еще 
многие семьи застыли в социализме, 
в коммунизме, так что много есть чи-
стых отношений. Они вообще-то пло-
хого друг другу не делают, дети.

— Что, даже кнопки учителям на 
стулья не подкладывают?

— Нет,— покачала головой Таисия 
Илиадис.— Скучно, жуть! Я им гово-
рю, вы даже учителя не можете выве-
сти из себя!

— А вы знаете, что тема встречи — 
нравственное воспитание? Это что та-
кое, по-вашему? Вот вы говорили, что 
вытаскиваете их на День Победы из 
дома…

— Это патриотизм,— перебила 
меня Таисия Илиадис,— это не нрав-
ственное воспитание. А нравствен-
ное… Понимаете… Дети к нам при-
ходят из начальной школы. Дети вооб-
ще очень озлобленные, вы знаете это?

— Да,— с облегчением подтвер-
дил я.

— Я начинаю объяснять им: вы все 
равны! Если они мне поверят, это и бу-
дет нравственное воспитание. Дети 
сразу видят, если человек не фонтан. 
Все сразу схавают и поймут!

— Но ведь учители бывают не фон-
тан,— заметил я.— И личная жизнь у 
всех разная. У кого-то вообще нет. Кто-
то разводится…

— О личной жизни учителя им 
знать не надо,— отрезала она.— Это 
совершенно ни к чему.

— Но все знают.

— Знают,— согласилась Таисия 
Илиадис.— Но дело не в этом. Глав-
ное — они все чувствуют. Я вот на 
них без толку не ору, например. Они 
это ценят.

— А орете когда?
— Соберу их,— пожала она плеча-

ми,— дам втык… Но не то что ору… За 
дело ведь…

Все совершенно запутывалось… 
Мне было уже не до выяснения то-
го, зачем их, лучших классных руко-
водителей страны, на самом деле со-
брали здесь, в Первом корпусе Крем-
ля. Мне были интересны они сами. 
Это же были все мои учители… Я уз-
навал их одну за другой — в тех, с кем 
сейчас разговаривал… Одну мы звали 
Зиба, другую Галсерпень… Кто еще?.. 
Ничего не изменилось за столько лет 
и не может измениться. Правда, еще 
Эдельштейн…

— Нельзя их нравственно воспи-
тать,— сказала мне Любовь Сердако-
ва, учительница русского языка и ли-
тературы из лицея №239 Санкт-Пе-
тербурга.— Это все бесполезно. Они 
не воспринимают повелительное на-
клонение. Боятся слова «нравствен-
ность». Надо уметь их всех любить. 
Цветаева же говорила: «Когда ты лю-
бишь человека, ты видишь его таким, 
каким его задумал Бог».

А вот теперь я уже не верил своим 
ушам.

— У меня племянник не сдал рус-
ский язык, я его спрашиваю поче-
му. Он искренне говорит, у него вы-
рывается: «Она меня не любит!». По-
нимаете, о чем они на самом деле 
думают?

Я даже вздрогнул: то же самое мне 
говорила совсем вот недавно моя род-
ная дочь. И я как-то не задумался…

— Я и всем нашим гениальным 
математикам и физикам в лицее го-
ворю: «Любите их, все остальное по-
том…» У меня семь выпусков было, 
и не было никого, кого бы я не лю-
била. Это правда. Вы можете мне не 
верить…

Я верил.
— У Булгакова в «Мастере и Марга-

рите» было: «И вы добрый человек…» 
Недобрые люди — несчастливые лю-
ди, поймите.

Я разговаривал с этой молодой 
женщиной и наслаждался. Справед-
ливость торжествовала.

Учителям пришлось четыре с по-
ловиной часа ждать президента: пе-
реговоры с президентом Бразилии, 
встреча с руководством Shell… Но 
они дождались, конечно. И у них да-
же нашлись силы аплодировать во-
шедшему.

Только тут, когда они сели все 
вместе, я увидел, что все учитель-
ницы, считай что без исключения, 
мелировали, а чаще всего вооб-
ще обесцветили волосы. Как буд-
то получили указание в другом ви-
де на встрече с президентом не по-
являться.

Первой выступила Любовь Сер-
дакова. Рассказала президенту, как 
ездит со своим классом в походы, вот 
на Камчатке была…

— Как добрались-то туда? — инте-
ресовался президент.

— Да на маршрутке… — махала 
она руками.— Четыре раза останав-
ливались, садились…

Мария Резник из Марий Эл расска-
зала об основном:

— Главная цель — вырастить Че-
ловека!

Она так это произнесла, что я пони-
мал: слово это придется писать с боль-
шой буквы.

— И еще я хотела сказать про сов-
ременные веяния…— голос Марии 

Резник выдавал ее отношение к сов-
ременным веяниям.

— Я знаю про современные вея-
ния…— перебил ее Владимир Пу-
тин.— Иногда читаю и думаю: да это 
же современные веяния! И к чему, ду-
маю, они приведут?..

Вадим Дерин из Мордовии поднял 
проблему возвращения трудового 
воспитания в школу. Дело в том, объ-
яснил он, что труд выявляет положи-
тельные качества человека, воспиты-
вает его.

— Нужно,— добавил он,— чтобы 
ты гордился реальными результатами 
труда, а не виртуальными, как в соци-
альных сетях!

Вадим Дерин с легкостью говорил 
об этом, это же было видно. Он же по-
нимал, что находится со всеми свои-
ми словами в тренде: в образовании 
сейчас принято возвращаться туда, 
где уже были,— самое милое дело.

— Мы работали в советское время 
на пришкольном участке, и это было 
здорово! Я знаю, Ольга Юрьевна (ми-
нистр образования и науки Ольга Ва-
сильева.— А. К.) развивает эту тему 
(то есть, еще раз, возвращения к тому, 
от чего, казалось, надежно и навсегда 
отказались.— А. К.).

— А что, это ушло из школы? — 
спросил Владимир Путин, и сердце 
мое упало: сейчас поддержит, и все. 
Опять будут полоть.

— Есть проблема,— кивнул Вадим 
Дерин,— родители не всегда привет-
ствуют физический труд в школе.

Да, хотелось крикнуть мне, это я, 
сам натерпевшийся от бессмысленно-
го физического труда в школе! Не на-
до: я сам найду применение этим де-
тям! Они у меня потрудятся!

— Такие родители считают, что их 
детям не надо мыть полы в школе, и 
доску не протирать…— Вадим Де-
рин говорил теперь и вовсе правду 
без оглядки, чувствуя нарождающую-

ся поддержку президента страны.— А 
хотелось бы, чтобы трудовое воспита-
ние вернулось в школы!

— Труд, говорят, создал челове-
ка,— соглашался Владимир Путин.— 
Церковь, правда, с этим не согласна… 
Но полы мыть должны люди, которые 
за это деньги получают.

Да ладно. Я даже не поверил уже.
— Можно цветы там…— закончил 

президент.— Мастерить что-то…
Оказалось, Вадиму Дерину два ра-

за это говорить не надо.
— Дети любят, конечно, творче-

ский труд! — воскликнул он.— Фо-
тографируют, заметки на школьный 
сайт могут писать! В патриотических 
акциях участвуют! Это ведь тоже труд! 
Он облагораживает человека!

Так он сам, кажется, и закрыл тему.
— Это не должно быть эксплуата-

торством,— добавил господин Пу-
тин.— За счет детей нельзя решать во-
просы экономии денежных средств!

Но Вадим Дерин вдруг восстал из 
пепла:

— Мы выпиливали! Молотки, зу-
била… Нам нужны не только музы-
канты!

— Я, честно говоря, никогда таким 
не занимался,— прокомментировал 
господин Путин.— Потом, правда, 
в стройотряде получил профессию 
плотника четвертого разряда…

— Такие моменты можем и возро-
ждать! — заговорщицки сообщил Ва-
дим Дерин.

— Но есть же уроки труда…— по-
жал плечами господин Путин.

Тут Ольга Васильева рассказала, 
что с 2005 года были утрачены навы-
ки обслуживающего труда, то есть, 
например, уроки домоводства для 
девушек.

Их она, видимо, и намерена вер-
нуть. То есть все-таки амбиции сохра-
нились и после этого, казалось, исчер-
пывающего разговора.

Владимиру Путину между тем он 
сам по себе нравился. Беседа про-
должалась и продолжалась. Влади-
мир Путин много рассказывал про 
себя. Одна учительница спросила, 
быстро ли он принял решение по-
ступить на юрфак. Дело в том, ска-
зала она, что он сам ведь рассказы-
вал, что быстро, так как хотел слу-
жить в КГБ.

— Где это я сказал? — удивился 
Владимир Путин.

— В документальном фильме 
Оливера Стоуна,— пояснила учи-
тельница.

Тогда президент рассказал, как 
снимался этот фильм:

— Мне говорят: «Он приехал, надо 
бы встретиться…». «Ну давайте, сни-
майте…» Я даже не помню, что я ему 
говорил… Честное слово!

— Мы следим!.. — учительница 
употребила верное в этой ситуации 
слово.

Господин Путин тогда сам расска-
зал уже, впрочем, рассказанную (в 
книге «Разговоры с Владимиром Пу-
тиным») историю, как он поступил на 
юрфак Ленинградского университе-
та. А потом вспомнил, что хотел быть 
летчиком. И ходил по аэродрому, а по-
том представил:

— Каждый день я встаю, еду в аэро-
порт, лечу, туда-сюда, сплю, туда-сюда, 
опять спать… Не-е-т…

В конце концов, ему уже начали 
рассказывать несмешные анекдо-
ты, мораль которых состояла в том, 
что грех грабить учительниц, а одна 
из них, пожилая дама, рассказала, 
как однажды, очень давно, она шла 
с двумя сумками, а из гаражей выш-
ли двое, и к ней. А она испугалась, от-
крывает сумки и говорит: «Смотри-
те, здесь тетради, здесь учебники…». 
А они говорят: «А, это учительница, 
пойдем…».

Так ее не стали грабить, резюми-
ровала она. Все в зале вздохнули с об-
легчением, и только один Владимир 
Путин понял, кажется, эту историю 
по-своему:

— Мы же не знаем, что они собира-
лись с вами сделать! Но они увидели, 
что вы учительница, и не стали!

История повернулась к нам совсем 
другой, жестокой своей стороной.

В десятом часу вечера Владимир 
Путин, казалось, начал опускать ру-
ки. Когда слова взяла учительница из 
Бурятии, он воскликнул:

— У вас там все горит или у вас там 
все заливает? Я уже запутался!

Этот трогательный вечер закончи-
ла та самая Таисия Илиадис из Майко-
па. Она попросилась прочитать четве-
ростишие.

— Какие стихи будем читать? — 
прилив энтузиазма Владимира Пути-
на казался неожиданным.

— Мои,— пояснила она.— Я ж си-
жу, мне скучно…

— Ну извините, мы старались! — 
развеселился господин Путин.— Не 
всегда получается…

И она прочитала:
25 педагогов — это клево и ново.
Здесь, в Кремле, и министр, и сам 

президент. 
Выпускник и классрук — ключе-

вые два слова, 
Наступил исторический этот мо-

мент!
Закончили, таким образом, не ху-

же, чем начали. 
Хоть и не лучше, конечно.
Андрей Колесников

Труд сделал из мухи слона

Письмо господина Голубева содержит 16 
предложений по изменению законопроек-
та. В частности, «Газпром» оспаривает необ-
ходимость проведения всех конкурентных 
закупок у малого и среднего бизнеса в элек-
тронной форме, полагая, что жесткая ре-
гламентация закупочных процедур услож-
нит как участие в них некрупных предпри-
нимателей, так и работу заказчиков. Также 
не устраивает «Газпром» и норма о проведе-
нии закупок по квоте МСП на электронных 
площадках для госзакупок по 44-ФЗ (вместо 
корпоративных). При этом перевод всех за-
купок у МСП в электронную форму — одна 
из ключевых идей Белого дома по повыше-
нию прозрачности этого сектора, она введе-
на в законопроект весной 2017 года, и тог-

да курирующий реформу первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов предполагал, что это не 
понравится госкомпаниям. В будущем в пра-
вительстве рассчитывают распространить 
электронные процедуры на все госзакупки 
и закупки госкомпаний.

Также «Газпром» выступает против сопо-
ставления ценовых предложений постав-
щиков операторами электронных площа-
док — в компании полагают, что выбор луч-
шего предложения может осуществляться 
«исключительно заказчиком», так как в слу-
чае ошибки или неточности это может по-
влиять на его хозяйственную деятельность. 
Не устраивает госкомпанию и формулиров-
ка «участником закупки является любое ли-
цо» — в письме отмечается, что не предпри-
ниматели де-факто в закупках участвовать 
не могут, а «число жалоб от недобросовест-

ных лиц… может значительно возрасти», со-
здав проблемы как госкомпаниям, так и их 
потенциальным поставщикам; в «Газпроме» 
предлагают считать участниками закупок 
только тех, кто подал заявки. Руководство 
«Газпрома» предлагает существенно сокра-
тить и возможности обжалования наруше-
ний при закупках — ввести закрытый пере-
чень оснований для жалоб, которые смогут 
подавать только «юрлица и предпринимате-
ли, чьи законные интересы нарушены» (сей-
час законопроект предполагает, что обжало-
вано может быть любое нарушение требова-
ний 223-ФЗ или процедурных требований).

Вчера глава департамента по развитию 
контрактной системы Минэкономики Мак-
сим Чемерисов сказал 

”
Ъ“, что обращение 

«Газпрома» в министерство не поступало — 
однако «текст законопроекта, который дора-

батывается и готовится ко второму чтению в 
Госдуме, является результатом длительной и 
кропотливой работы министерства совмес-
тно с рабочей группой, состоящей из пред-
ставителей крупнейших заказчиков. В ее со-
став входили и высокопоставленные пред-
ставители 

”
Газпрома“». В ведомстве назы-

вают проект результатом конструктивного 
компромисса бизнеса и государства. «Мы со-
гласились с предложениями крупнейших 
компаний, которые направлены на сниже-
ние издержек при осуществлении закупок. 
Компании согласились с позицией государ-
ства о необходимости повышения прозрач-
ности, развития конкуренции и расшире-
ния мер поддержки малого и среднего пред-
принимательства. Изъять из законопроек-
та часть положений — значит нарушить ба-
ланс договоренностей»,— говорит чинов-

ник, добавляя, что рассчитывает на приня-
тие документа в текущую сессию Госдумы.

Глава же думского комитета по экономи-
ческой политике Сергей Жигарев (ЛДПР) за-
явил 

”
Ъ“, что комитету «поручений по пово-

ду конкретных сроков принятия закона» не 
давалось: «У нас есть законопроекты, кото-
рые в Госдуме по 15 лет лежат». Будет ли за-
кон принят в весеннюю сессию, по его сло-
вам, «зависит от готовности документа». Пе-
ред вынесением проекта закона на второе 
чтение комитет дождется «заключений пра-
вовых управлений», подчеркнул депутат, от-
метив, впрочем, что сам «Газпром» не являет-
ся субъектом законодательной инициативы.

Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

«Газпром» хочет закупаться по-своему 

В Кремле учители места-
ми веселились, как дети 
на уроках   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ФАС пересчитала 
тротуарную плитку
В закупках по столичной программе «Моя улица»  
нашли нарушения на 4 млрд руб.

Столичное управление Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) признало нару-
шения при организации закупок более чем 
на 4 млрд руб. в рамках программы по бла-
гоустройству Москвы «Моя улица». Это сле-
дует из ответа главы ФАС Игоря Артемьева 
на запрос депутата Госдумы от КПРФ Вале-
рия Рашкина, который потребовал устано-
вить виновных в «разрушении выложенных 
в 2016 году гранитной плиткой тротуаров 
в Москве». Однако предписания об устра-
нении нарушений комиссия УФАС выдавать 
заказчику, то есть мэрии Москвы, не ста-
ла. Юрист подчеркивает, что выполненные 
контракты «отменить уже нельзя».

Проверка порядка столичных закупок бы-
ла проведена после запросов депутата Госдумы, 
главы столичного горкома КПРФ Валерия Раш-
кина. Столичное УФАС не делало выводов о ка-
честве плитки, но выявило нарушения поряд-
ка проведения конкурсных процедур на 4 млрд 
98 млн руб. Комиссией УФАС были проверены 
закупки по благоустройству Тверской улицы (от 
Моховой улицы до Пушкинской площади), про-
веденные по конкурсу 2015 года (№№ закупок 
0373200004215000454, 0173200001416000109), 
а также закупки, связанные с укладкой гранит-
ной тротуарной плитки и бордюров в рамках 
программы «Моя улица» в Москве в 2017 году 
(0173200001416001437, 0173200001416001440, 
0173200001416001438, 0173200001416001436, 
0173200001416000109).

После проверки закупок по благоустройству 
Тверской комиссия УФАС обнаружило наруше-
ния ч. 8 ст. 32, п. 1 ч. 1 ст. 33, п. 9 ч. 1 ст. 50, ч. 3 
ст. 03 закона «О контрактной системе…». Комис-
сия пришла к выводу (копия решения есть у 

”
Ъ“), 

что оценка работ проводилась по «субъективным 
критериям» (к примеру, квалификация кадров, 
привлекаемых для выполнения работ). Это «не 
позволяет выявить лучшее предложение об ис-
полнении контракта». Также отсутствуют сведе-
ния по показателям «качество работ», «качествен-
ные, функциональные и экологические характе-
ристики объекта закупки», что «оставляет оценку 
заявок и выбор победителя закупки на субъектив-
ное усмотрение заказчика», говорится в докумен-
те. УФАС решило «не выдавать обязательное для 
исполнения предписание об устранении наруше-
ний», так как контракты уже заключены.

При организации закупок по благоустройст-
ву в 2017 году (они касаются закупок бордюров из 
гранита) УФАС признала нарушения п. 2 ч. 6 ст. 45, 
ч. 3 ст. 103 закона «О контрактной системе». Комис-
сия установила, что по всем пяти контрактам бан-
ковские гарантии неправомерно приняты заказ-
чиком. Кроме того, контракты были размещены 
на сайте госзакупок (zakupki.gov.ru) с нарушени-
ем сроков. Все пять аукционов выиграло ООО «Ра-
дор-М». В решении комиссия УФАС также не вы-
дает «обязательное для исполнения предписание 
об устранении нарушений закона о контрактной 
системе» в связи с тем, что «восстановление прав 
и законных интересов не представляется возмож-

ным». Это объясняется тем, что все контракты уже 
заключены (в основном в декабре 2016 года).

«Срок действия контрактов истек. Это означает, 
что отменить их уже нельзя, признать недействи-
тельными по суду тоже нельзя,— заявила 

”
Ъ“ ген-

директор юридической компании 
”
НП-Эдвайс“ 

Наталья Пантюхина.— Остается только возмож-
ность для заказчика взыскивать ущерб от некачест-
венно выполненных работ или заставить подряд-
чика переложить плитку в рамках гарантийного 
срока. Это можно сделать только по инициативе за-
казчика и по результатам судебного разбирательст-
ва. В этой возможности я сомневаюсь, так как кон-
тракты приняты без замечаний к качеству работ».

Валерий Рашкин направил письма ФАС в Ген-
прокуратуру «для проведения дальнейшей про-
верки в соответствии с компетенцией». «В СССР 
для того, чтобы установить гранитные плитки, 
требовалось особое распоряжение совета минис-
тров,— уверяет коммунист.— Это очень дорогие 
проекты. Я предполагаю, что в этих схемах зало-
жены коррупционные моменты. Моя задача — 
найти ответственного, или чтобы вернули день-
ги, или чтобы сели, естественно, не на стульчики».

В профильных департаментах мэрии Москвы 
оперативно дать комментарий 

”
Ъ“ не смогли.

Лиза Миллер

Телеканалы снова 
не поделили премии
ТЭФИ перенесена с июня на октябрь

Церемония вручения ТЭФИ, 
 запланированная на 27 июня, 
перенесена на 3 октября. Как 
пояснили ”Ъ“ в комитете инду-
стриальных телепремий, ор-
ганизующем ТЭФИ, шорт-лист 
финалистов «не отражает ре-
альной картины», поскольку 
ряд членов жюри проголосо-
вали ошибочно, «не разобрав-
шись с инструкцией». Источники 

”Ъ“ на медиарынке говорят, что 
в шорт-листе номинантов были 
«аномальные перекосы»: боль-
ше всего номинаций получили 
«ТВ Центр», «Культура» и НТВ. 
Учредители премии подумают, 
как организовать голосование, 
чтобы оно стало «более объек-
тивным».

Решение о переносе ТЭФИ бы-
ло принято на вчерашнем собра-
нии совета учредителей по ито-
гам первого этапа голосования жю-
ри, сказала 

”
Ъ“ гендиректор коми-

тета индустриальных телепремий 
Майя Кобахидзе. Всего в этом году 
на 33 конкурсных номинации бы-
ло подано 515 заявок. По правилам 
премии, голосование проходит он-
лайн в два тура: на первом этапе 
жюри определяет шорт-лист, голо-
суя сразу за три работы в каждой но-
минации, а на втором — выбирает 
из троек финалистов одного побе-
дителя. По словам Майи Кобахидзе, 
члены жюри «не до конца разобра-
лись с инструкцией» и «в ряде слу-
чаев проголосовали некорректно». 
«Многие ошибочно выбирали одну 
программу вместо трех или просто 
нажимали не ту кнопку, после чего 
стали обращаться к Михаилу Ефи-
мовичу (Швыдкому, председателю 
совета учредителей.— 

”
Ъ“) с прось-

бой дать им переголосовать. Но си-
стема не позволяет это сделать от-
дельным членам жюри»,— сказала 
она 

”
Ъ“. Поэтому учредители согла-

сились, что результаты голосования 
«не отражают реальной картины», и 
договорились провести повторное 
голосование, чтобы получить «бо-
лее объективный результат».

Такой же порядок голосования 
был и в прошлом году, и «никто не 
обращался» с просьбой переголосо-
вать, признала госпожа Кобахидзе. 
Но в этом году произошла очередная 
ротация жюри, его численность со-
кратилась вдвое (со 140 до 70 чело-
век), и в жюри пришли в том числе 
«новые люди». Церемония отложе-
на на 3 октября, поскольку органи-
зация нового голосования потребу-
ет времени, а летом «все в отпусках», 
добавила Майя Кобахидзе. В компа-
нии EY, отвечающей за аудит голосо-
вания, не смогли предоставить 

”
Ъ“ 

оперативный комментарий.
По словам источников 

”
Ъ“ на 

медиарынке, в результатах перво-
го этапа голосования действитель-
но были «аномальные перекосы». 
Источник на одном из каналов ска-
зал 

”
Ъ“, что большое количество 

номинаций получил «ТВ Центр», 
контролируемый мэрией Москвы, 
финалистами во многих номинаци-
ях стали также канал «Культура» (ВГ-
ТРК) и НТВ. А, например, «Первый 
канал» попал в финал неожиданно 
малого числа номинаций. «Этот год 
был не самым удачным для 

”
Перво-

го“, но их объем оригинального ве-
щания сравним с 

”
Россией 1“»,— 

сказал источник 
”
Ъ“. «Было жесткое 

корпоративное голосование, инте-
ресы корпораций заслоняли глав-
ное — творчество. Ряд членов жюри 
голосовали не за творчество, а про-
тив конкретных телеканалов»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“ в индустрии.

Как рассказали несколько со-
беседников 

”
Ъ“ на медиарынке, 

на переносе премии настаивали 
все крупнейшие телевизионные 
холдинги, их поддержал Михаил 
Швыдкой. Еще один источник 

”
Ъ“ 

говорит, что традиционные лидеры 
— «Первый канал» и ВГТРК «в кон-
сенсусе» по решению «обнулить ре-
зультаты», а необходимость запуска 
нового голосования подтвердили 
все участники собрания.

В пресс-службе «Первого кана-
ла» заявили 

”
Ъ“, что «не имеют от-

ношения к инициативе переноса 
премии»: «Нас устраивают любые 
сроки и любые результаты. Органи-
зационные вопросы — прерогати-
ва комитета индустриальных теле-
премий». На ВГТРК от комментари-
ев 

”
Ъ“ отказались.

Топ-менеджер крупной медиа-
компании сказал 

”
Ъ“, что холдинги 

договорились «проверить настрой-
ки системы», чтобы «была соизме-
римость контента и премии»: «Сре-
ди вышедших в лидеры есть вопию-
щие вещи. У всех возникли вопро-
сы, как они там оказались». В прош-
лом году в одной номинации состя-
зались Елена Летучая и Владимир 
Соловьев, напоминает другой собе-
седник 

”
Ъ“. Тогда в шорт-лист номи-

нации «Вечернее ток-шоу» вошли 
проекты «Давай поженимся» («Пер-
вый канал»), «Воскресный вечер с 
Владимиром Соловьевым» («Россия 
1») и одержавшее в итоге победу «Ре-
визорро-шоу» («Пятница»). «Это при-
нижает стандарты индустрии»,— 
считает собеседник 

”
Ъ“. «Добиться 

внятности и адекватности — глав-
ный смысл,— говорит другой собе-
седник 

”
Ъ“.— Нужно подумать, как 

правильно определять лучшие про-
екты, которые всегда становились 
стандартом работы».

Президент Национальной ассо-
циации телерадиовещателей Эду-
ард Сагалаев сказал 

”
Ъ“, что учреди-

тели ТЭФИ договорились обсудить 
«усовершенствование» механизма 
голосования, чтобы оно стало «бо-
лее объективным». «Возможно, сле-
дует привлечь ко второму туру го-
лосования независимых и автори-
тетных экспертов из Академии рос-
сийского телевидения»,— сказал 
он. «Это жгучая и тяжелая тема для 
всех. Телевидение — амбициозная 
вещь, и люди очень чувствитель-
ные»,— резюмировал собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.

Напомним, премия ТЭФИ была 
учреждена фондом «Академия рос-
сийского телевидения» (АРТ) и вру-
чалась с 1994 года. В 2007 году из со-
става учредителей вышли телеком-
пании НТВ и ТНТ, а год спустя но-
минировать свои работы на пре-
мию ТЭФИ прекратила ВГТРК. В 
феврале 2013 года ВГТРК заявила о 
выходе из АРТ, пояснив, что акаде-
мия «превратилась в площадку те-
лераздора». В ноябре 2013 года вза-
мен фактически прекратившей 
свое  существование прежней ТЭФИ 
 была создана новая национальная 
телепремия для «популяризации 
лучших профессиональных дости-
жений». Учредителями новой пре-
мии стали семь крупнейших медиа-
холдингов («Первый канал»,  ВГТРК, 
«ТВ Центр», «Газпром медиа», «СТС 
Медиа», «Национальная медиаг-
руппа» и Национальная ассоциа-
ция телерадиовещателей), объеди-
нившиеся в комитет индустриаль-
ных телепремий. Комитетом были 
организованы премии в 2014, 2015 
и 2016 годах.

Анна Афанасьева,  
Наталья Корченкова

По письму депутата-коммуниста 
Валерия Рашкина о качестве 
гранитной плитки ФАС выявила 
нарушения при госзакупках   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

КПРФ меняет многолетнего 
координатора фракции
Из Госдумы уходит один из парламентских долгожителей, де-
путат всех созывов, координатор фракции Сергей Решуль-
ский. Решение он объяснил ”Ъ“ и коллегам состоянием здоро-
вья. О нежелании снова идти на выборы в Госдуму господин 
Решульский, избиравшийся прежде от Дагестана, говорил еще 
в 2016 году. Однако тогда он был включен в федеральную де-
сятку списка КПРФ, а журналу «Коммерсантъ-Власть» объяс-
нял, что выстроить работу фракции в Думе с учетом появления 
одномандатников его попросил лидер партии Геннадий Зюга-
нов. Собеседник в партии подчеркивает, что Сергей Решуль-

ский «стабилизировал работу фракции и обеспечивал преем-
ственность в ее работе в течение четверти века». На послед-
нем съезде КПРФ уже омолодила руководство партии (хотя го-
сподин Решульский остался в президиуме ЦК). Во внутрипар-
тийной дискуссии он был свободен с руководством настолько, 
насколько это дозволено в КПРФ, подчеркивает один из пар-
тийцев. Из числа коммунистов из первого созыва в Думе оста-
лись лишь Геннадий Зюганов, Тамара Плетнева, Алексей По-
номарев и Николай Харитонов.

Теперь КПРФ нужно выбрать первого зампреда фракции. На 
этот пост, по словам источника ”Ъ“, может претендовать Николай 
Коломейцев, который в последние годы был «простым» замом во 

фракции, а также Валентин Шурчанов, который до последнего 
съезда курировал депутатскую вертикаль КПРФ. Мандат Сергея 
Решульского по закону может быть передан в любую региональ-
ную группу из списка. Два источника в руководстве КПРФ пред-
положили, что среди первых претендентов — Вадим Кумин (бал-
лотировался в московской группе), которого прежде называли 
среди спонсоров партии. Еще один источник предположил, что 
мандат может быть передан в «одну из кавказских региональных 
групп», поскольку прежде от региона избирался господин Ре-
шульский. Ранее среди первых кандидатов на мандат называли 
секретаря по юрвопросам Вадима Соловьева (баллотировался 
по тверской группе). Максим Иванов, Виктор Хамраев

КОНТЕКСТ
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первые лица

Глава Россотрудничества  
Любовь Глебова рассказала ”Ъ“, 
насколько востребован сейчас  
в мире русский язык, как реали-
зуется российская политика 
«мягкой силы» и расходуются 
средства, направленные на ме-
ждународное сотрудничество,  
а также об условиях, в которых 
работают российские культур-
ные центры на Украине.

— Любовь Николаевна, насколько 
сейчас востребовано изучение 
русского языка в мире? И как из-
меряется спрос?
— На постсоветском пространстве 
русский язык оказался в неоднознач-
ной ситуации. Если использовать та-
кие показатели, как, например, при-
сутствие его в национальных образо-
вательных системах, то мы не можем 
сказать, что рост есть. 25 лет назад у 
нас появилось много новых госу-
дарств, каждое из которых стало раз-
вивать свой государственный язык. 
Поэтому объем присутствия русского 
языка мне кажется абсолютно адек-
ватным объективным тенденциям. 
Но нельзя сказать, что интерес к рус-
скому языку падает, просто растет воз-
можность изучать другие языки. Се-
годня норма, что ребенок знает три-
четыре языка. Русский язык свой объ-
ем сохранил, но наряду с ним возни-
кли китайский, испанский, хинди. 
При этом в государствах Содружества 
придают большое значение русскоя-
зычной среде, хотят изучать русский 
язык, общаться на нем. Я бы сказала, 
что интерес к русскому языку опреде-
ляется перспективами получения хо-
рошего образования, экономическим 
и гуманитарным сотрудничеством, 
востребованностью кадров со знани-
ем русского языка. Кроме того, мы 
знаем, что в интернете русский язык 
стал вторым по использованию после 
английского. На английском разгова-
ривают в интернете потому, что это 
международный язык. И высокая по-
зиция русского языка является пока-
зателем того, что он становится об-
щим для разных групп, даже более 
удобным, чем английский.
 — Сколько сейчас человек изуча-
ют русский язык в мире?
— По оценкам разных экспертов, чи-
сло людей, которые либо относят себя 
к русскоговорящим, изучают русские 
язык и культуру, либо хотят быть при-
частными к русскому языку или к рус-
скому миру, доходит до 300 млн. Та-
кие сообщества начинают проникать 
во все более и более дальние точки 
мира, носители русского языка в миг-
рационных, глобальных процессах 
начинают передвигаться с большей 
скоростью. И второе, что важно. Наш 
бизнес, экономика начинают далеко 
выходить за пределы наших админи-
стративных границ. Проникая в дру-
гие страны, они несут за собой культу-
ру, русский язык и потребность в зна-
нии русского языка. Потому что вме-
сте с нашим бизнесом приходят рабо-
чие места, возможность получить ра-
боту там, где для успешности нужно 
знание русского языка.
— Какова сейчас ситуация с рус-
скими школами за рубежом?
— По нашим данным, количество уч-
реждений, которые мы называем рус-
скими школами, составляет от трех до 
шести тысяч. Такой разброс в цифрах 
потому, что одни не идентифицируют 
себя как школа, а другие не имеют ли-
цензии на ведение образовательной 
деятельности, так как в некоторых 
странах она не требуется. Структура 
использования русского языка меня-
ется. Мы привыкли к тому, что наша 
основная аудитория — это соотечест-
венники, которые переехали в другую 
страну и говорят по-русски. Но их дети 
выросли в другой языковой среде, что 
не означает, что у них нет интереса к 
русскому языку. Для делового обще-
ния им требуется один язык, для офи-
циального — другой, а для общения в 
семье, для познания культурных тра-
диций, носителями которых они яв-
ляются, у них остается русский язык.
— Вы говорите, что структура по-
требности в языке изменилась. 
Как это меняет принципы рабо-
ты Россотрудничества?
— Как раз сегодня мы пересматриваем 
вопросы организации поставки лите-
ратуры. Раньше у нас в полном объеме 
выпускался и поставлялся один учеб-
ник — «Изучение русского языка как 
иностранного». Сейчас в рамках ФЦП 
«Русский язык», которая рассчитана на 
2016–2020 годы, кардинально измени-
лась структура закупок книг. Мы зака-
зываем учебные пособия, которых се-
годня нет: платим деньги, чтобы они 
были разработаны, изданы и доставле-
ны. Если посмотреть на структуру объ-
явленных Россотрудничеством кон-
курсов, то будет превалировать разра-

ботка и издание новых пособий, мето-
дическая поддержка русских школ за 
рубежом. Это и предоставление досту-
па к российским электронным ресур-
сам, и разработка международных об-
щеобразовательных программ.
— Сколько средств на это пойдет?
— Деньги предусмотрены в ФЦП 
«Русский язык». Мы являемся сои-
сполнителями программы, основ-
ной заказчик Минобрнауки России. 
Россотрудничеству на поддержку и 
продвижение русского языка за рубе-
жом выделяется около 300 млн руб. в 
год. Сейчас меняется соотношение 
распределяемых средств на ближнее 
и дальнее зарубежье. В ближнее зару-
бежье мы начинаем вкладывать 
больше по объективным причинам. 
Например, в Киргизии сдают итого-
вую аттестацию на русском языке, в 
Таджикистане не хватает учителей, 
которые могут преподавать на рус-
ском. Поэтому на данный момент в 
ближнем зарубежье, там, где привы-
кли к тому, что за русский язык отве-
чает Россия, есть потребность, чтобы 
наша страна помогала поддерживать 
всю инфраструктуру. Конечно, это не 
очень логичный процесс, но я счи-
таю, что это наше конкурентное пре-
имущество, это история, которая свя-
зывала нас много-много лет. И очень 
мало прошло времени, чтобы мы пе-
рестали этим пользоваться.
— Если расходы перераспределя-
ются между ближним зарубежьем 
и дальним зарубежьем, то дальне-
му зарубежью достается меньше 
финансовой поддержки?
— Да. С другой стороны, смотря во что 
вкладываться. Раньше мы напрямую 
закупали литературу для центров доп-
образования, предоставляя им ее бес-
платно. Сегодня вкладываем деньги, 
чтобы обучать людей организовывать 
образовательный процесс, правильно 
расходовать те деньги, которые им 
приносят потребители, и это уже само-
окупаемая история. Мы не отдаем 

деньги безвозвратно: мы вкладываем 
их в знания тех людей, которые попол-
няют базу изучающих русский язык.
— Вы говорили, что и там, и там 
сумма может быть мизерной. На 
что не хватает?
— Да на все, я сказала бы. Но с деньга-
ми каждый сможет. При профицит-
ных бюджетах всегда работа построе-
на менее эффективно, чем при дефи-
цитных. Нам, Россотрудничеству, не-
сказанно повезло по сравнению с дру-
гими федеральными органами испол-
нительной власти, потому что у на-
ших представительств есть право ве-
дения внебюджетной деятельности. 
Мы можем получать доходы от той ра-
боты, которую мы можем организо-
вать на местах: курсы русского языка, 
дополнительное образование, орга-
низация выставок, гуманитарные 
проекты для нашего бизнеса. Здесь я 
бы сказала, не то чтобы не хватает, но 
государство могло бы больше заказы-
вать. Например, есть праздник 12 ию-
ня, и в его организацию можно вло-
жить деньги без отдачи, безвозвратно. 
Это не услуга, а продвижение россий-
ской государственности, российского 
флага. В связи с этим я очень надеюсь 
на то, что средства внутри бюджета РФ 
будут перераспределяться таким 
образом, что доходную часть мы бу-
дем направлять на поддержку иници-
атив людей на местах в оказании тех 
услуг, у которых есть конкретный пла-
тежеспособный потребитель. А госу-
дарственные деньги направлять на 
то, что является прямым продвиже-
нием нашей страны, рассказом о ней.
— Несколько лет назад в Россо-
трудничестве говорили, что раз-
рабатывается некий новый доку-
мент о концепции «мягкой си-
лы». Появился ли он?
— На любую деятельность в государст-
ве есть обязательный основной доку-
мент, и директива по поводу гумани-
тарной работы за рубежом была всег-
да. Вопрос в другом: несколько лет на-

зад мы заговорили о том, что необхо-
димо вносить коррективы в соответст-
вии с теми изменениями, которые 
происходят в мире. Ответ утверди-
тельный: конечно, внесли. Но не обо 
всем можно прочитать на общедоступ-
ных ресурсах. Я считаю, что есть уже 
некие результаты этой работы. В 
прошлом году британское PR-агентст-
во Portland, которое делает рейтинги 
стран по «мягкой силе», впервые за все 
время существования нашего государ-
ства определило Россию на 27-м месте 
по объему и эффективности «мягкой 
силы». Никогда мы не рассматрива-
лись даже среди первых 50 стран, а тут 
сразу попали в топ-30. Причем я скажу, 
что мы поднялись с помощью двух ос-
новных показателей: по образованию 
и по социальным сетям. Мы начинаем 
получать результаты того, что понача-
лу вызывало негатив в обществе,— ре-
формы в образовании.
— Ситуация с Украиной, с Кры-
мом, с Донбассом нанесла удар по 
рейтингам России. С позиции 
«мягкой силы» удастся ли, на ваш 
взгляд, поднять рейтинги?
— В такой ситуации «мягкая сила» на-
чинает работать по-другому. Напри-
мер, в нашем центре в Киеве каждую 
субботу-воскресенье обязательно ка-
кой-нибудь «смельчак» против «моска-
лей» что-нибудь да выкинет. Но есть 
другая сторона медали. В этих цент-
рах увеличивается в разы количество 
людей, которые приходят для того, 
чтобы отметить какую-то дату, пооб-
щаться друг с другом, приводят детей 
для изучения русского языка. Когда 
экономические санкции ограничива-
ют экономические связи, то, как в пе-
сочных часах, увеличивается сила 
притяжения, интереса народов друг к 
другу. И в эти моменты очень важно 
предоставить людям возможность не-
обходимого общения. Меня часто 
спрашивают: «В Киеве же небезопас-
но, вы будете закрывать там культур-
ный центр?» Нет, не будем. Пока будет 
хоть малейшая возможность, мы бу-
дем работать. Я верю в то, что на куль-
турный центр никогда ни у кого не 
поднимется рука, кроме как просто у 
хулиганов. Ни один политик этого не 
сделает. Неприлично политику на-
кладывать запрет на многовековые 
культурные связи. Безопасность — 
это важно, и мы вкладываем больше 
средств сегодня в охрану здания, но 
центр мы не закроем.
— Сколько всего центров на Ук-
раине?
— В Киеве и в Одессе. Они как функ-
ционировали, так и функционируют 
и делают все то, что запланировано.
— Есть ли планы по открытию но-
вых представительств в других 
странах?
— Конечно. В ближайшей перспекти-
ве — открытие филиалов центров в 
Гюмри (Армения), Гяндже (Азербайд-
жан), Худжанде (Таджикистан). Недав-
но открыли второй центр в Киргизии 
в городе Оше (в Бишкеке работает дав-
но), в прошлом году начал работать 
уже третий центр в Белоруссии — в Го-
меле. Если говорить про дальнее зару-
бежье, то теперь есть представители 
Россотрудничества в Македонии и 
Иране. Ведется работа в Сингапуре, 
планируем там сделать Российский 
культурный центр в комплексе с пра-
вославным храмом. В ЮАР партнеры 

рассматривают проект российско-
южноафриканского межправсогла-
шения об организации информаци-
онно-культурных центров. Но мы рас-
сматриваем эту ситуацию следую-
щим образом. Открытие отдельных 
культурных центров — это традиция 
общественной дипломатии, 90-летие 
которой мы недавно отмечали. Сей-
час возникает очень много прямых 
связей, которых не было раньше. На-
пример, устанавливаются отношения 
между вузами, открываются различ-
ные образовательные центры, общие 
научные школы, кафедры, организу-
ются международные летние лагеря. 
Поэтому тратить усилия на то, чтобы 
организовать еще один центр за госу-
дарственный счет, нужно только в тех 
странах, где, например, у нас нет та-
ких прямых связей, где сложно с точ-
ки зрения безопасности.
— Экс-госсекретарь США Джон Кер-
ри, выступая перед выпускниками 
Гарварда, пошутил, что сегодня, 
чтобы влиять на решения прави-
тельства США, необходимо изучать 
русский язык. Согласны ли вы, что 
конфронтация между Россией и За-
падом привела к росту спроса на 
изучение русского языка?
— Шутка Керри лежит совершенно в 
другой области. Если отставить шутку 
Керри в сторону и посмотреть на ре-
альность — есть ли сегодня основа-
ния в Америке изучать русский язык, 
то хочу сказать, что последствия миг-
рационных процессов, широких свя-
зей в области экономики, особенно в 
области стратегических технологий, 
конечно же, расширяют поле потреб-
ности в русском языке. Поэтому, на-
верное, Керри и пошутил, но в ка-
ждой шутке есть доля шутки.
 — Входят ли в ваше портфолио 
задачи содействия тематике 
международного развития? США 
заявили, что планируют на 30% 
сократить свои расходы на гума-
нитарные цели. Планируется ли 
увеличить расходы России в этой 
области?
— США не сокращают свои гумани-
тарные миссии по миру, а ограничи-
вают вложения в международные, 
многосторонние форматы. Дональд 
Трамп как раз говорит: «Пусть и дру-
гие вкладываются так же, как и мы. 
Давайте посмотрим, если мы сейчас 
будем меньше вкладывать, будут ли 
жить все эти многосторонние форма-
ты?» Как хозяин положения, как руко-
водитель страны, который стремится 
оптимизировать бюджет, как успеш-
ный бизнесмен, он имеет все основа-
ния, чтобы считать эту позицию нор-
мальной. Будет ли это эффективным 
для геополитических целей Амери-
ки, это уже предмет рассмотрения че-
рез какое-то время, когда будет резуль-
тат. И это только намерение. Думаю, 
что это была скорее попытка посмо-
треть на эффективность трат с точки 
зрения нужд своей страны.
— Но если с той стороны что-то 
уменьшится, возможно ли, что 
Россия начнет вкладывать больше 
в такие форматы?
— Участие в международных форма-
тах я бы сравнивала не с тем, как участ-
вуют в этом другие страны, а с точки 
зрения того, насколько Россия соблю-
дает пропорцию между участием в 
многосторонних и двусторонних фор-

матах. ПРООН (Программа развития 
ООН.— 

”
Ъ“) занимается разными гу-

манитарными проектами в области, 
например, образования. Они ведут 
два прекрасных проекта в Киргизии и 
Таджикистане по школьному пита-
нию, но на русские деньги. Я спраши-
ваю таджиков: «Вы понимаете, что это 
на наши деньги?» Они говорят, что 
нет: тут же написано ПРООН, значит, 
США. Как бы мы ни вели информаци-
онную разъяснительную работу, что 
это деньги России, это бессмысленно. 
Наши действия сейчас направлены на 
то, чтобы средства, которые мы вкла-
дываем в двустороннее сотрудничест-
во в сфере содействия международно-
му развитию, были бы более заметны, 
чем те, которые мы вкладываем в мно-
гостороннее сотрудничество.
— Может ли Россия примерно та-
кой же шаг, как США, сделать и 
посмотреть, на что средства идут 
неэффективно?
— А мы этим и занимаемся. В конце 
мая состоялось первое заседание ко-
миссии, которую возглавляет первый 
вице-премьер РФ Игорь Иванович Шу-
валов. Рассматривались вопросы со-
действия международному развитию, 
эффективности трат, которые делает 
Россия. В международное развитие на-
ша страна вкладывает достаточно мно-
го средств. Вопрос в том, что это делает-
ся через нашу финансовую систему, ко-
торая отличается от других. И как раз 
сейчас мы рассматриваем, сколько 
вкладывается в многосторонние фор-
маты, сколько в двусторонние, что луч-
ше работает напрямую, что через опос-
редованные форматы. Государство 
внимательно относится и к собствен-
ным деньгам, и к своим геополитиче-
ским интересам, конечно же. И ны-
нешние двусторонние форматы — это 
отношения с нашими соседями, наши-
ми традиционными партнерами.
— На что могут быть сокращены 
расходы, на ваш взгляд?
— Я как представитель той сферы де-
ятельности, где работают с людьми, 
никогда бы не сокращала деньги на 
гуманитарные проекты. Но надо от-
давать себе отчет, что Россия, вклады-
вая средства в развитие, например, 
энергосистем Киргизии или другой 
страны ближнего зарубежья, дает воз-
можность для экономического роста, 
появления рабочих мест, формирова-
ния социальной сферы. Я за то, чтобы 
всегда был баланс между деньгами, 
которые вкладываются в развитие с 
отсроченным результатом, и деньга-
ми, которые сегодня работают на не-
посредственное восприятие нашей 
страны как доброго соседа. Как толь-
ко люди начинают задумываться, 
всегда ли только количеством денег 
измеряется итог их работы, начина-
ются подвижки в той сфере, за кото-
рую я отвечаю. И появляются такие 
истории, когда официально некое го-
сударство высказывает к нам претен-
зии и формирует негатив, а люди из 
этой страны приезжают к нам, хотят у 
нас учиться, заводят друзей, партне-
ров и даже в интернете разговарива-
ют на русском языке. Этими показате-
лями не надо пренебрегать.

Интервью взяла  
Валерия Мишина

полная версия 
kommersant.ru/12018

«Государство внимательно относится  
и к собственным деньгам, 
и к своим геополитическим интересам»
Глава Россотрудничества Любовь Глебова рассказала ”Ъ“ об изменении принципов работы

Д О С Ь Е Р О С С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О

Федеральное агентство по делам СНГ, соотечественников, проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному сотрудничеству (Россотрудничество) создано указом прези-
дента РФ от 6 сентября 2008 года. Является федеральным органом исполнительной власти, 
подведомственным МИД РФ. Реализует проекты, нацеленные на укрепление международных 
связей, тесное сотрудничество в гуманитарной сфере, формирование позитивного имиджа 
России за рубежом, поддержку соотечественников и продвижение русского языка за рубежом, 
организацию работ по сохранению историко-мемориальных памятников и мест погребения. 
В 2013 году указом президента агентство также наделено полномочиями в сфере содействия 
международному развитию. В рамках мероприятий в этой области Россотрудничество, в частно-
сти, работает по таким направлениям, как борьба с бедностью, преодоление последствий гума-
нитарных, природных, экологических, техногенных катастроф и других чрезвычайных ситуаций.

Агентство представлено в 81 стране мира 96 представительствами, в том числе 
72 центрами науки и культуры. Федеральный бюджет на 2017 год предусматривает расходы 
Россотрудничества в размере 3,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Л Е Б О В А  Л Ю Б О В Ь  Н И К О Л А Е В Н А

Родилась 7 марта 1960 года в Арзамасе Нижегородской области. Окончила Арзамасский 
пединститут по специальности «учитель русского языка» (1981).

До 1992 года — на комсомольской работе в Горьковской (ныне Нижегородской) области, 
затем руководила различными бизнес-структурами. В 1998 году стала советником премьера 
Сергея Кириенко, потом возглавила исполком политического движения «Новая сила». В 1999 
году избрана в Госдуму по списку Союза правых сил, была зампредом комитета по образо-
ванию и науке. В 2001–2005 годах — заместитель полпреда президента в Приволжском фе-
деральном округе Сергея Кириенко. Затем стала статс-секретарем—заместителем министра 
здравоохранения и социального развития Михаила Зурабова. В 2008–2012 годах — глава 
Рособрнадзора. В 2012–2015 годах была сенатором от Пензенской области. С 23 марта 2015 
года — глава Россотрудничества.

Доктор педагогических наук, тема диссертации — «Социально-педагогическое проектиро-
вание образовательной политики региона». Награждена медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

При профицитных бюджетах  
всегда работа построена менее  
эффективно, чем при дефицитных

Это не услуга, а продвижение 
российской государственности, 
российского флага

Неприлично политику накла- 
дывать запрет на многовековые  
культурные связи
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Как стало известно ”Ъ“, генерал-полковник вну-
тренней службы Владимир Артамонов, до мая 
2017 года являвшийся заместителем министра — 
статс-секретарем МЧС, вскоре предстанет перед 
судом за особо крупное мошенничество. По вер-
сии следствия, преступление он совершил с быв-
шим начальником ФГБУ «ВНИИ по проблемам гра-
жданской обороны и чрезвычайных ситуаций МЧС 
России» (ФГБУ ВНИИ ГОЧС) генерал-майором Ва-
лерием Акимовым, фиктивно трудоустроив в вуз 
свою супругу, адвоката Галию Артамонову. Гене-
рал Акимов возместил часть причиненного ущерба. 
У супругов Артамовых в тех же целях арестовали 
недвижимость, стоимость которой в 30 раз пере-
крывает потери ВНИИ.

Уголовное дело по факту особо крупного мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ) главное следственное управление 
СКР возбудило в марте этого года. По данным 

”
Ъ“, этому 

предшествовал ряд проверочных мероприятий в ФГБУ 
ВНИИ ГОЧС в 2016 году. По версии следствия, в 2013 году 
в это научное учреждение по протекции статс-секретаря 
МЧС Владимира Артамонова в качестве научного сотруд-
ника была трудоустроена его супруга Галия Артамонова. 
Впрочем, источник 

”
Ъ“ в институте утверждает, что даже 

без протекции, если таковая действительно была, началь-
ник ВНИИ ГОЧС Валерий Акимов, скорее всего, с боль-
шим удовольствием взял бы на работу доктора юридиче-
ских наук, профессора Артамонову. Объясняется это тем, 
что в то время институт испытывал нехватку высококва-
лифицированных кадров с высокими научными степеня-
ми, а докторов в то время в его штате не было и вовсе. Как 
бы то ни было, но три года Галия Артамонова, являющая-
ся также еще и адвокатом и преподавателем в других ву-
зах МЧС, получала во ВНИИ ГОЧС зарплату. Общие выпла-
ты составили 1 315 634 руб. (в среднем по 36 тыс. руб. в ме-
сяц). При этом в СКР полагают, что никакой научной рабо-
ты в институте госпожа Артамонова не вела.

Организатором этой аферы следствие считает гене-
рал-полковника Артамонова, который якобы и убе-
дил Валерия Акимова в том, чтобы он взял на работу во 
ВНИИ его жену. Между тем, как утверждает собеседник 

”
Ъ“ в МЧС, являясь замглавы спасательного ведомства, 

Владимир Артамонов научную сферу в нем не куриро-
вал и поэтому повлиять на начальника ВНИИ формаль-
но не мог. Другой же источник утверждает, что генералы 
Артамонов и Акимов были неплохо знакомы и вопрос 
трудоустройства супруги статс-секретаря ведомства мог 
быть решен и в неформальной обстановке.

Отметим, что первым своего поста еще в ноябре прош-
лого года лишился генерал-майор Валерий Акимов, на-
чинавший службу в МЧС еще в 1994 году. Должность на-
чальника ФГБУ ВНИИ ГОЧС доктор технических наук, 
профессор, заслуженный деятель науки Российской Фе-
дерации, являющийся также крупным ученым в области 
междисциплинарных исследований и создания методо-

логии анализа и управления риском чрезвычайных си-
туаций природного и техногенного характера, занимал 
с 2008 года. До последнего времени он являлся также чле-
ном научных советов Совета безопасности РФ, ВПК при 
правительстве РФ, ОАО «Газпром» и МЧС, заместителем 
председателя экспертного совета МЧС.

Увольнение же генерала Артамонова, который до 
назначения заместителем министра — статс-секрета-
рем в 2012 году в течение десяти лет являлся начальни-
ком Санкт-Петербургского университета государствен-
ной противопожарной службы МЧС России, произош-
ло через два месяца после возбуждения уголовного де-
ла. Впрочем, в самом ведомстве тогда эти события свя-
зывать не стали, заявив, что Владимир Артамонов яко-
бы сам изъявил желание уйти на пенсию.

Все время следствия, а оно было весьма скоротеч-
ным, все трое его фигурантов находились под подпи-
ской о невыезде. Кроме того, по ходатайству следствия 
Басманный райсуд Москвы наложил арест на имущест-
во супругов Артамоновых — квартиру в Москве на улице 
Пудовкина стоимостью 42 млн руб. и машино-место по 
этому же адресу, оцениваемое еще почти в 2,5 млн руб.

Защита генерал-полковника Артамонова в Мосгорсу-
де вчера пыталась добиться снятия обременения с жилья, 
мотивируя это тем, что и арестованное машино-место пол-
ностью перекрывает нанесенный государству ущерб, но 
ей было отказано. Отметим также, что ни Владимир Арта-
монов, ни его супруга своей вины в мошенничестве, по 
данным 

”
Ъ“, не признают. А вот Валерий Акимов уже воз-

местил треть нанесенного своему институту ущерба.
В СКР 

”
Ъ“ подтвердили завершение расследования, 

но приводить его детали не стали. Между тем уже на сле-
дующей неделе в Хамовническом райсуде Москвы на-
значены предварительные слушания.

Олег Рубникович

Генерал-полковник фиктивно 
трудоустроил брак
Бывшего замминистра по ЧС отдали под суд 
за зарплатную аферуПресненский суд Москвы вче-

ра санкционировал арест быв-
шего генерального продюсера 
АНО «Седьмая студия», экс–ди-
ректора «Гоголь-центра» Алек-
сея Малобродского. По дан-
ным ГСУ СКР по Москве, он 
вместе с бывшими директором 
АНО Юрием Итиным и главбу-
хом Ниной Масляевой присвоил 
2,3 млн руб., выделенные Мин-
культом на постановку спек-
такля «Сон в летнюю ночь». 
Сам экс-продюсер утверждал, 
что спектакль был поставлен 
и с успехом прошел на разных 
сценических площадках, а его 
адвокат представила суду га-
зетные и журнальные рецензии 
на постановку, однако избежать 
ареста это не помогло.

Поддержать Алексея Малоброд-
ского в Пресненский суд пришли 
его друзья и коллеги, которым про-
дюсер кивал и улыбался, пока его 
вели в зал заседаний, где было на-
значено рассмотрение ходатайст-
ва ГСУ СКР по Москве о его аресте. 
Само заседание началось с высту-
пления следователя. Он заявил, что 
Алексея Малобродского задержа-
ли 19 июня, а на следующий день 
ему было предъявлено обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство, совершенное группой лиц 
и в особо крупном размере). Вме-
няемая экс-продюсеру сумма хище-
ний — 2,3 млн руб., отметил пред-
ставитель СКР, была частью 70 млн 
руб., отпущенных «Седьмой студии» 
Минкультом на постановку спекта-
клей, проведение семинаров и лек-
ций. Договор о выделении этих 
средств был заключен между мини-
стерством и руководителем АНО Ки-
риллом Серебренниковым 27 фев-
раля 2012 года. А не позднее 6 авгу-
ста 2012 года, по данным следствия, 
«продюсер Алексей Малобродский 
с гендиректором 

”
Седьмой студии“ 

Юрием Итиным и главбухом орга-
низации Ниной Масляевой вступи-
ли в сговор с целью похитить часть 
средств, выделенных АНО на куль-
турные проекты, одним из кото-
рых был спектакль 

”
Сон в летнюю 

ночь“». Для этого Алексей Мало-
бродский, говорится в деле, направ-
лял в Министерство культуры фик-
тивные отчеты о расходах средств 
на постановку этого спектакля в раз-
мере 2,3 млн руб. В действительнос-
ти, считает следствие, спектакль по-
ставлен не был, а средства на него 
обвиняемые похитили. При этом 
следователь утверждал, что вина го-
сподина Малобродского подтвер-
ждается показаниями его подель-
ников Итина и Масляевой, а также 
сотрудниками Минкульта.

Обосновывая необходимость 
взятия Алексея Малобродского под 

стражу, следователь утверждал, что 
тот, находясь на свободе, может 
скрыться, поскольку имеет связи 
в посольствах США и Израиля, гра-
жданином которого бывший про-
дюсер является. А обладая связя-
ми в госструктурах, добавил пред-
ставитель СКР, подследственный 
может оказать давление на свиде-
телей. Исходя из этого, следова-
тель просил арестовать Алексея Ма-
лобродского на один месяц — до 
19 июля.

В свою очередь, адвокат Юлия 
Лахова назвала доводы следователя 
домыслами, заявив, что они ничем 
не подтверждены. При этом госпо-
жа Лахова заявила, что спектакль 
«Сон в летнюю ночь» был поставлен 
и с успехом прошел в том же 2012 
году. «У меня есть вырезки из журна-
лов 

”
Медведь“ и 

”
Театральный смо-

тритель“, опубликовавших отзывы 
на премьеру спектакля 

”
Сон в лет-

нюю ночь“,— заявила она.— Прошу 
приобщить их к делу».

Против этого стал активно возра-
жать прокурор. «Статья в жур нале не 
свидетельствует о том, что событие 
имело место,— заявил он.— Предо-
ставьте видеозапись спек такля». Пу-
блика, пришедшая поддержать про-
дюсера, встретила эти слова хохо-
том. Прокурор напомнил, что «тут 
не цирк», и судья Татьяна Васючен-
ко попросила приставов вывести 
нарушителей из зала. Что и было 
сделано — двух человек вывели.

Когда все успокоились, адвокат 
заявила, что бездоказательны и за-
явления следствия о желании под-
защитного скрыться или оказать 
давление на свидетелей. Тем более 

что загранпаспорт и паспорт гра-
жданина Израиля у Алексея Мало-
бродского были изъяты, а заявле-
ния от свидетелей о попытках дав-
ления на них не поступало. В свя-
зи с этим адвокат просила поме-
стить клиента под домашний арест 
или отпустить под поручительство 
известных театральных деятелей 
(в том числе председателя Союза те-
атральных деятелей Александра Ка-
лягина), приславших в суд свои по-
ложительные отзывы об Алексее 
Малобродском.

Сам подследственный заявил, 
что не признает вины. «Спектакль 

”
Сон в летнюю ночь“ прошел с боль-

шим успехом, и его видели тысячи 
зрителей,— заявил бывший продю-
сер.— Декорации спектакля до сих 
пор хранятся в студии, и их можно 
потрогать руками». Также обвиняе-
мый утверждал, что не имел досту-
па к финансам, которыми заведова-
ли гендиректор Итин и главбух Ма-
сляева. «Я имел право лишь заклю-
чать договора»,— пояснил свои сло-
ва продюсер.

Однако ни эти доводы, ни заступ-
ничество коллег судью Васюченко 
не убедили. «Ходатайство следст-
вия удовлетворить, избрать в отно-
шении подозреваемого Малоброд-
ского меру пресечения в виде за-
ключения под стражу на срок до 19 
июля»,— зачитала она текст поста-
новления. Эти слова у некоторых 
из пришедших поддержать обвиня-
емого женщин вызвали слезы. Ад-
вокат Лахова заявила 

”
Ъ“, что обжа-

лует решение суда об аресте. А Ки-
рилл Серебренников на своей стра-
нице в Facebook написал, что арти-
сты «Гоголь-центра» сыграют серию 
спектаклей «Сон в летнюю ночь» 
3–8 июля и начинать представле-
ния будут с заявления о невиновно-
сти своих коллег.

Алексей Соковнин

«Сон в летнюю ночь»  
 карается арестом
Бывший генпродюсер «Седьмой студии» заключен в СИЗО

Алексей Малобродский 
не смог убедить суд, 
что «Сон в летнюю ночь» 
был на самом деле  
поставлен 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Генерал-полковника внутренней службы 
Владимира Артамонова обвинили  
в фиктивном трудоустройстве супруги

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший первый заместитель гла-
вы Федерального агентства по 
специальному строительству 
(Спецстрой, находится в стадии 
ликвидации) Александр Заго-
рулько, обвиняемый во взяточ-
ничестве и особо крупном мо-
шенничестве при строительстве 
и реконструкции объектов Ми-
нобороны, вчера был переведен 
из СИЗО под домашний арест. 
Ранее господин Загорулько за-
ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве, полностью 
признав свою вину в том, что по-
лучал откаты за заключение 
крупных контрактов с подрядчи-
ками, и дал показания на руко-
водителя Спецстроя Александра 
Волосова. В отношении послед-
него проводятся проверки.

Александр Загорулько, срок со-
держания которого под стражей 
истекал 1 июля, вчера решени-
ем Хамовнического районного су-
да Москвы был переведен из СИЗО 
под домашний арест. Соответству-
ющее ходатайство было подано сле-
дователем СКР, который счел, что 
обвиняемому в хищениях в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) 
и получении взяток (ч. 6 ст. 290 УК) 
можно изменить меру пресечения, 
поскольку он активно сотруднича-
ет с правоохранительными органа-
ми и к тому же тяжело болен. После 
предъявления обвинений госпо-
дин Загорулько оказался в тюрем-
ной больнице. Вначале говорили, 
что он пытался покончить с собой, 
но потом оказалось, что он перенес 
инфаркт миокарда.

В ближайшее время сотрудники 
ФСИН, которым поручен контроль 
за домашнеарестованным, наде-
нут на него электронный браслет, 
чтобы контролировать его пере-
мещения. Обвиняемому запреще-
но пользоваться любыми средства-
ми связи и интернетом, а также об-
щаться с фигурантами расследова-
ния. За нарушения он по решению 
суда может быть возвращен в СИЗО.

Слухи о том, что господин Заго-
рулько вскоре окажется на свободе, 
появились два месяца назад, ког-
да обвиняемый подписал с заме-
стителем генпрокурора Виктором 
Гринем соглашение о досудебном 
сотрудничестве и, по данным 

”
Ъ“, 

стал активно помогать участникам 
расследования. В рамках сделки он 
полностью признал свою вину в хи-
щениях при строительстве воен-
ных объектов на острове Итуруп на 
Южных Курилах, военного городка 
в Кубинке-2 (Московская область), 
складов для вооруженных сил 
в Тверской области, а также рекон-
струкции Чернышевских казарм 
в Москве. По предварительным дан-
ным, ущерб, который могли нане-
сти господин Загорулько и трое фи-
гурирующих в деле руководителей 
подрядных структур Кадыр Караха-
нов, Ваха Арцыгов и Арсен Ошакба-
ев, оценивается в 450 млн руб.

Кроме того, Александр Загоруль-
ко подтвердил данные на него са-
мого показания другим бывшим 
заместителем гендиректора Спец-
строя Александром Буряковым, ко-
торый, оказавшись под стражей, 
также заключил «досудебку» с за-
местителем генпрокурора Гринем. 

В показаниях господина Бурякова 
говорилось, что 1-й замдиректора 
Спецстроя неоднократно получал 
взятки от подрядчиков, в том чи-
сле в виде автомобиля ГАЗ-21 «Вол-
га», оцениваемого после восстанов-
ления в 1,5 млн руб., и Lexus 470 за 
4,5 млн руб. Кстати, преследовать за 
дачу взяток господ Караханова, Ар-
цыгова и Ошакбаева следствие не 
стало, установив, что они были вы-
нуждены платить откаты под угро-
зой разрыва контрактов.

Исполняя свою часть сделки 
с замгенпрокурора, Александр За-
горулько рассказал следствию 
о том, что в коррупции мог быть за-
мешан и руководитель Спецстроя 
Александр Волосов, которому он 
якобы заносил деньги в коробках 
из-под фруктов. Однако ход показа-
ниям пока не дали, по ним прово-
дится тщательная проверка. Дело 
в том, что суммы, которые якобы за-
носил наверх господин Загорулько, 
оказались больше тех, которые он 
сам получал от господина Бурякова 
и руководителей компаний, строя-
щих объекты Минобороны.

Тем не менее в окружении го-
сподина Загорулько надеются, что, 
несмотря на тяжелые обвинения, 
бывший топ-менеджер Спецстроя 
в итоге сможет избежать наказа-
ния, связанного с лишением сво-
боды. «Мы рассчитываем, что при 
определении наказания суд огра-
ничится условным сроком, так как 
он (Загорулько.— 

”
Ъ“) добровольно 

решил помочь следствию»,— отме-
тил источник 

”
Ъ“.

Муса Мурадов,  
Николай Сергеев

Замглавы Спецстроя сдался 
на освобождение
Обвиняемый в хищениях и коррупции  
отпущен домой из СИЗО
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Россия получила  
право зама в ООН

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, снача-
ла Москва выдвинула на пост гла-
вы Бюро ООН по борьбе с террориз-
мом посла РФ в США Сергея Кисляка 
(в Вашингтоне его в ближайшее вре-
мя сменит заместитель главы МИД 
России Анатолий Антонов). Но с со-
гласованием его кандидатуры воз-
никли сложности. Позже 

”
Ъ“ стало 

известно, что российская сторона 
также рассматривала в качестве кан-
дидата на эту позицию заместителя 
министра иностранных дел Генна-
дия Гатилова, отвечающего за отно-
шения с ООН.

О создании нового подразделе-
ния в структуре ООН стало извест-
но из обращения господина Гутер-
риша, направленного участникам 
международной конференции Ми-
нобороны РФ, состоявшейся в конце 
апреля. «Для воплощения в жизнь 
глобальной антитеррористиче-
ской стратегии ООН я предложил Ге-
нассамблее создать новое бюро по 
борьбе с терроризмом»,— говори-
лось в послании генсека. Выстраи-
ванием деятельности этой структу-
ры и предстоит заняться российско-
му дипломату.

«Предстоит очень ответственная 
и сложная работа. Терроризм — гло-
бальная угроза, затрагивающая ка-
ждую страну. Ответ на эту угрозу дол-
жен быть глобальным и консолиди-
рованным. Над этим и будем рабо-
тать»,— заявил 

”
Ъ“ Владимир Ворон-

ков сразу после своего назначения.

О том, что глава бюро будет по 
статусу приравнен к заместителю 
генсека ООН, 

”
Ъ“ говорил пресс-се-

кретарь Антониу Гутерриша Стефан 
Дюжаррик. Назначение на эту долж-
ность Владимира Воронкова озна-
чает, что у России впервые появит-
ся столь высокопоставленный пред-
ставитель в системе ООН.

Во времена СССР у генсека ООН 
всегда был заместитель из Москвы 
(этот пост, например, занимал из-
вестный дипломат Анатолий Доб-
рынин). У Антониу Гутерриша сей-
час 11 замов, но представителей РФ 
среди них нет. При этом у осталь-
ных четырех стран—постоянных 
членов Совбеза ООН свои люди сре-
ди замов есть. У США — Джеффри 
Фелтман, заместитель генсека по 
политическим вопросам. У Китая — 
Лю Чжэньминь, заместитель по эко-
номическим и социальным вопро-
сам. У Великобритании — Стивен 
О’Брайен, заместитель по гумани-
тарным вопросам. У Франции — 
Жан-Пьер Лакруа, заместитель по 
операциям по поддержанию ми-
ра. Благодаря Владимиру Воронко-
ву теперь этот дисбаланс будет лик-
видирован, а справедливость — 
 восстановлена.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко

Владимир Воронков 
начинает  ооновскую 
карьеру  ФОТО АЛЕКСАНДРА 

ШАЛГИНА/ПРЕСС-СЛУЖБА 

ГОСДУМЫ РФ/ТАСС

Сергей Строкань, 
обозреватель

Не сотвори себе  
Корею

Северная Корея снова в центре ми-
ровых новостей, как всегда — нега-
тивных. На фоне сообщений о воз-
можной подготовке к новому ядер-
ному испытанию и заявления прези-
дента Трампа о провале попыток Ки-
тая урезонить КНДР мир продолжа-
ет обсуждать смерть американского 
студента Отто Уормбира.

История молодого человека, по-
павшего в тюрьму за желание увезти 
домой образец печатной продукции 
северокорейского агитпропа, поро-
дила новый всплеск рассуждений 
о том, что представляет собой страна 
«победившего кимизма».

Даже если внезапно впавший 
в кому Отто Уормбир и умер без по-
стороннего вмешательства, продер-
жавшей его в заключении КНДР бу-
дет очень трудно доказать, что она 
не имеет к этому никакого отноше-
ния. Потому что такая у нее сложи-
лась репутация.

Единственной мировой держа-
вой, где Северную Корею по-прежне-
му любят нежно и трепетно, любят, 
несмотря ни на что, какой-то необъ-
яснимой любовью, остается Россия.

Послушайте, с каким сочувстви-
ем говорят о КНДР представители 
российского экспертного сообщест-
ва, готовые возложить вину за «им-
провизации» Ким Чен Ына на кого 
угодно, но только не на него самого, 
посмотрите, как светятся лица воз-
вращающихся из Пхеньяна россий-
ских журналистов, писателей, дея-
телей культуры. Они восхищаются 
тем, сколь крепки северокорейские 
духовные скрепы, как страна уве-
ренно идет своим путем, отстаивает 
свой суверенитет и обнажает бесси-
лие Америки и однополярного ми-
ра. Наконец, последите за реакци-
ей социальных сетей и блогосферы, 
готовых обрушить свой гнев на каж-
дого, кто попытается назвать северо-
корейский режим самым нелепым, 
бесчеловечным и опасным в мире.

Даже в Китае — главном кормиль-
це и поильце КНДР, растет раздраже-
ние в связи с действиями Ким Чен 
Ына, создающими Пекину все боль-
шие проблемы. Но в России такое 
 невозможно.

Возникает вопрос — почему? Де-
ло не только в том, что каждый, кто об-
ещает превратить Америку в «бушую-
щее море огня», находит в России бла-
годарную аудиторию. Еще не «ради-
оактивный пепел», но уже неплохо. 
Пружины этой любви спрятаны глуб-
же. Как не любить Северную Корею — 
этот доживший до наших дней про-
дукт жизнедеятельности «отца наро-
дов». Северная Корея — это заблудив-
шийся во времени и пространстве ре-
бенок сталинизма. Ее любят, как лю-
бят собственного ребенка, каким бы 
он ни был и что бы ни творил. Север-
ная Корея для многих — это свое, род-
ное по крови, то, по чему ностальгиру-
ют, порой не признаваясь себе в этом.

В Южной Корее, в демилитаризо-
ванной зоне, мне показали подзем-
ный тоннель, который северные ко-
рейцы вырыли тайно, чтобы в «час 
икс» позволить своим солдатам од-
нажды дойти до Сеула. Этот тоннель 
обнаружили случайно, как и еще три 
других. Сегодня по нему, согнувшись 
в три погибели и надев каски монтаж-
ников, идут туристы. Каждый влю-
бленный в Северную Корею росси-
янин может приехать сюда и так же 
пройти под землей, чтобы почувство-
вать загадочную северокорейскую ду-
шу и ее катакомбное сознание.

Новый президент Южной Кореи 
Мун Джэ Ин взял курс на нормали-
зацию отношений с Севером, словно 
руководствуясь русской поговоркой 
«Терпение и труд все перетрут». Хо-
чется не терять надежду, что его мир-
ный план сработает. Но сделать это 
непросто. Ведь есть и другая русская 
пословица: «Сколько волка ни кор-
ми, а он все равно в лес смотрит». Как 
и еще одна, пусть и звучащая резко-
вато: «Горбатого могила исправит».

Северную Корею 
в России любят 
как собственного 
 ребенка —  
каким бы он ни был  
и что бы ни творил

Киргизия ищет 
следующего 
президента
Начато выдвижение кандидатов

На этой неделе в Москве проходит  государственный визит 
президента Киргизии Алмазбека Атамбаева. Не исключено, 
что это последний визит господина Атамбаева в Москву в та-
ком статусе: осенью в Киргизии пройдут президентские вы-
боры, а баллотироваться на второй срок действующий глава 
государства по конституции не имеет права. Предвыборная 
гонка уже стартовала. С подробностями из Бишкека — корре-
спондент ”Ъ“ Кабай Карабеков.

Предстоящая избирательная кампания не имеет прецедентов 
в новейшей истории Киргизии: на этот раз действующий прези-
дент Алмазбек Атамбаев по конституции не имеет права баллотиро-
ваться на второй срок. Сам президент уже подтвердил, что не наме-
рен держаться за власть и не собирается в ближайшие два года воз-
вращаться в большую политику. Ранее оппоненты власти не исклю-
чали, что принятую в прошлой году новую редакцию конституции 
написали специально для того, чтобы Алмазбек Атамбаев имел воз-
можность после сдачи полномочий президента занять должность 
премьер-министра.

Кто сменит его на посту главы государства, должно стать ясно 15 
октября — эту дату президентских выборов парламент Киргизии ут-
вердил в конце прошлой недели. Во вторник в Бишкеке прошел съезд 
политической партии «Акшумкар» («Белый сокол»), участники кото-
рого официально выдвинули в качестве кандидата в президенты од-
ного из наиболее популярных в Киргизии политиков — своего лиде-
ра, экс-премьера Темира Сариева. Он собирается вести избиратель-
ную кампанию под лозунгом «Бирге!» («Вместе!») — в Киргизии тради-
ционно пользуются популярностью политики, которые в своих про-
граммах ставят на первое место укрепление связей с союзниками по 
СНГ и ЕАЭС. На съезде партии экс-премьер также заявил, что Кирги-
зии нужна более глубокая интеграция со странами ЕАЭС и ШОС.

Своего кандидата готовится выдвинуть и правящая Социал-демо-
кратическая партия Киргизии (СДПК), созданная Алмазбеком Атам-
баевым. Политсовет СПДК уже объявил, что в президенты будет бал-
лотироваться действующий премьер-министр Сооронбай Жээнбе-
ков. Как сообщили 

”
Ъ“ в политсовете СДПК, он успешно прошел пар-

тийный «кастинг» — три опроса среди членов партии, по результа-
там которых премьер выбился в лидеры, опередив руководителя ап-
парата президента, нынешнего спикера парламента, а также своего 
брата Асылбека, ранее также занимавшего пост спикера.

Впрочем, местные эксперты считают, что статус правящей пар-
тии и административный ресурс могут и не помочь выдвиженцу 
СДПК. Причина в том, что многие избиратели воспринимают соци-
ал-демократов уже не как правящую партию, а как партию уходя-
щего президента. Политическая элита Киргизии настороженно от-
носится и к «арабским связям» братьев Жээнбековых. «В последнее 
время премьер Сооронбай Жээнбеков, а ранее его брат Асылбек Жэ-
энбеков, будучи спикером парламента, усиленно продвигали инте-
ресы Саудовской Аравии и Катара. Это вызвало неоднозначную ре-
акцию в обществе»,— говорит экс-министр иностранных дел Алик-
бек Джекшенкулов. По его мнению, арабское влияние на кандидата 
от правящей партии может сыграть отрицательную роль в ходе из-
бирательной кампании.

Своих кандидатов выдвигают также другие политические груп-
пы. О готовности принять участие в выборах заявили лидеры пар-
ламентских фракций «Республика» Омурбек Бабанов и «Онугуу-Про-
гресс» Бакыт Торобаев. Также ЦИК уже принял заявление от лидера 
оппозиционной парламентской фракции «Ата-Мекен» («Отечество») 
Омурбека Текебаева, находящегося в заключении в камере СИЗО го-
скомитета национальной безопасности. Обвиняемый в коррупции 
парламентарий, как сообщил 

”
Ъ“ его адвокат Канат Хасанов, пойдет 

на выборы не от партии, а в качестве самовыдвиженца.
Президент Алмазбек Атамбаев и претенденты на его кресло над-

еются, что осенняя кампания пройдет без революционных потрясе-
ний, а передача власти состоится в мирной обстановке. На недавней 
конференции «Таза коом» («Чистое общество») господин Атамбаев 
заверил соотечественников: «Выборы пройдут как положено, а тех, 
кто попытается дестабилизировать ситуацию, закроем куда надо».

Косово переходит  
к радикальной форме правления
Новое правительство может оказаться  
более способным к компромиссам

Лидеры политических партий, 
прошедших в парламент Косово 
по итогам выборов 11 июня, ве-
дут переговоры (пока безуспеш-
ные) о формировании правящей 
коалиции. Чем бы они ни завер-
шились, очевидно одно: в парла-
менте нового созыва будут доми-
нировать радикалы — коалиция 
бывшего полевого командира 
 Рамуша Харадиная и движение 
«Самоопределение». И те, и дру-
гие выступают против  ключевых 
договоренностей Приштины 
с Белградом и другими соседями 
по региону. Тем не менее многие 
балканские эксперты и европей-
ские дипломатические источни-
ки ”Ъ“ полагают, что именно ко-
совские радикалы смогут скорее 
пойти на болезненные компро-
миссы и договориться с сосед-
ними странами. Чего ждать от 
новых властей Косово, выяснял 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Формальным победителем косов-
ских выборов, прошедших 11 июня, 
стала так называемая военная коали-
ция, которую возглавляют бывшие 
полевые командиры — президент 
Хашим Тачи и лидер Альянса за бу-
дущее Косово Рамуш Харадинай. Она 
получила 39 мест в 120-местном пар-
ламенте, что, правда, далеко от абсо-
лютного большинства.

Если успех «военной коалиции» 
сюрпризом не стал, то второе место 
движения «Самоопределение» ока-
залось неожиданностью. Оно вдвое 
увеличило представительство в пар-

ламенте — до 31 мандата. Движение 
также считается радикальным. Его 
сторонники прославились тем, что 
за последний год регулярно распы-
ляли в парламенте слезоточивый 
газ и поджигали дымовые шаш-
ки — чтобы сорвать голосование по 
важнейшим вопросам, принятию 
которых «Самоопределение» жест-
ко противилось: о создании Сооб-
щества сербских муниципалитетов 
или демаркации границы с Черно-
горией. Против этих мер выступа-
ла и партия Рамуша Харадиная, ко-
торого «военная коалиция» выдви-
нула в премьеры.

Таким образом, косовские выбо-
ры фактически стали триумфом ра-
дикалов. Особую тревогу по этому 
поводу бьют в Сербии. Ее власти ра-
нее выдали ордер на арест Рамуша 
Харадиная, а лидер «Самоопределе-
ния» Альбин Курти вообще отказы-
вается обсуждать положение косов-
ских сербов с Белградом. Теперь же 
один из них наверняка станет но-
вым премьером Косово, с которым 
Сербии придется иметь дело.

Негативно итоги косовских выбо-
ров расценили и в МИД РФ. Там зая-
вили о «дальнейшей радикализации 
политической верхушки в Пришти-
не» и объяснили это «попустительст-
вом США и ЕС».

Впрочем, многие балканские экс-
перты полагают, что бить тревогу 
преждевременно. Так, Стефан Сур-
лич с факультета политических на-
ук Белградского университета в ка-
честве важного позитивного момен-
та называет то, что никто из лидеров 

«Самоопределения», включая Аль-
бина Курти, не участвовал в сербско-
албанском вооруженном конфлик-
те 1990-х годов и не замешан в воен-
ных преступлениях.

Косовский специалист в области 
права Мазлум Баралиу не исключа-
ет, что важную роль при формирова-
нии нового правительства предсто-
ит сыграть занявшей по итогам голо-
сования лишь третье место умерен-
ной коалиции из Демократическо-
го союза Косово нынешнего премь-
ера Исы Мустафы и Альянса за новое 
Косово миллионера Беджета Пацол-
ли — без их поддержки ни один из 
победителей, скорее всего, не смо-
жет сформировать правительство. 
А бывший косовский политик, а ны-
не известный политолог Азем Власи 
уверяет: «Рамуш Харадинай, получи 
он премьерское кресло, увидит, что 
с позиции власти многие вещи вы-
глядят иначе. Поэтому наверняка бу-
дет найдена возможность ратифици-
ровать Соглашение о демаркации 
границы с Черногорией, ведь теперь 
для Приштины это граница с НАТО».

На то, что косовским радикалам 
будет, возможно, проще осущест-
вить не реализованное умеренны-
ми политиками, рассчитывают, по-
хоже, и в ЕС. Во всяком случае, рабо-
тающий на Балканах европейский 
дипломат напомнил 

”
Ъ“, что и Бел-

град «начал пять лет назад реальный 
процесс нормализации отношений 
с Приштиной только после прихода 
к власти бывших сербских национа-
листов Томислава Николича и Алек-
сандра Вучича».
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Президент Алмазбек Атамбаев  
и претенденты на его кресло  
надеются, что осенняя кампания 
пройдет без потрясений
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Visa придет к ВТБ с «Миром»
Международная платежная система готова к партнерству с российской
Первым совместным проектом ме-
ждународной системы Visa и нацио-
нальной «Мир» может стать новая со-
циальная карта москвича банка ВТБ, 
выяснил 

”
Ъ“. Соответствующие согла-

шения стороны могут подписать до се-
редины осени. Достижение договорен-
ностей с Visa имеет принципиальное 
значение для НСПК, поскольку обес-
печит держателям партнерских карт 
возможность использования их за ру-
бежом во всех точках приема Visa, од-
нако до сих пор переговоры продвига-
лись сложно.

О том, что ВТБ намерен эмитировать кар-
ту москвича на базе партнерства (кобейд-
жинга) Visa и «Мир», 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, близкие к банку, а также знакомые с 
планами платежных систем. «Детали данно-
го проекта c Visa обсуждаются c НСПК (опе-
ратор платежной системы 

”
Мир“.— 

”
Ъ“), 

ГУП 
”
Московский социальный регистр“ и 

Банком России»,— сообщила руководитель 
службы банковских карт ВТБ Мария Точи-
лова. Сначала обновленная социальная 
карта будет выпущена только на базе пла-
тежной системы «Мир», эмиссия начнется 
с 1 июля. В дальнейшем, указал знакомый с 
планами ВТБ собеседник, планируется, что 
это будет кобейджинг c Visa. Другой источ-
ник подчеркнул, что этот проект, возмож-
но, окажется первым в рамках кобейджин-
га Visa и «Мира». В настоящее время НСПК 
по-прежнему продолжает переговоры о ре-
ализации кобейджингового проекта c Visa, 
сообщили в НСПК.

• По данным ВТБ, социальные карты моск-
вича есть у 4,5 млн жителей столицы. Сей-
час они выпускаются на базе платежной сис-
темы MasterCard. Во втором полугодии 2017 
года ВТБ планирует выпустить 500 тыс. та-
ких карт на базе системы «Мир».
Суть кобейджинга заключается в том, что-

бы внутренние трансакции проходили че-

рез систему «Мир», тогда как за рубежом че-
рез систему-партнера — международные. 
Переговоры НСПК с Visa продолжаются бо-
лее года, и проходят они очень тяжело. В мае 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова, говорила, 
что переговоры с Visa продолжаются. «Они 
идут непросто, но мы надеемся, что догово-
ренность будет достигнута»,— отмечала она, 
указывая, что «ЦБ активно отстаивает наци-
ональные интересы национальной платеж-
ной системы, что осложняет переговорный 
процесс».

Срок реализации кобейджа «Мира» и Visa 
с банком ВТБ, его детали и специфика зави-
сят от того, когда Visa окончательно догово-
рится с НСПК и ЦБ, указал знакомый с пла-
нами ВТБ собеседник. «Переговоры (Visa с 
НСПК и ЦБ.— 

”
Ъ“) входят в завершающую 

стадию. Подписание соглашения ожидается 
до конца осени»,— рассказал источник, зна-
комый с ходом переговоров. «Мы находим-
ся в диалоге с Центробанком и НСПК по ряду 

вопросов, касающихся развития электрон-
ных платежей в России, включая вопрос о со-
здании кобейджинговой карты. Пока окон-
чательное решение не принято»,— подчерк-
нули в пресс-службе Visa. В ЦБ отказались от 
каких-либо комментариев.

НСПК принципиально важно догово-
риться хотя бы с одной из наиболее рас-
пространенных в мире систем Visa или 
MasterCard, это даст широкие возможно-
сти использования карт «Мир» за рубежом. 
В настоящее время у платежной системы 
«Мир» есть договоренности о кобейджин-
ге с Maestro (бренд MasterCard, имеет огра-
ниченные возможности по сравнению с ос-
новным), японской JCB, а также подписаны 
соответствующие соглашения с American 
Express и китайской Union Pay. Однако эти 
системы не имеют столь широкого распро-
странения, как Visa и MasterCard.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Правительство одобрило Стратегию 
развития транспортного машиностро-
ения до 2030 года, после доработки в 
аппарате правительства будет опубли-
кован финальный документ. Показате-
ли отрасли будут зависеть от объемов 
ее поддержки — развитие пойдет либо 
по инерционному сценарию и отечест-
венные производители потеряют ры-
нок в пользу зарубежных коллег, ли-
бо по умеренно-оптимистическому с 
сохранением и ростом числа рабочих 
мест, объемов экспорта и доминирова-
ния отечественных производителей. 
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают недорабо-

танность мероприятий в сфере поддер-
жки какого бы то ни было транспорта, 
кроме железнодорожного.

15 июня на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича было принято реше-
ние утвердить стратегию развития транс-
портного машиностроения до 2030 года, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с итогами 

совещания. В аппарате господина Дворкови-
ча подтвердили, что документ «в целом одо-
брен, но дорабатывается в аппарате прави-
тельства по итогам состоявшегося обсужде-
ния». Доработку подтвердили 

”
Ъ“ и в Мин-

промторге, курирующем разработку доку-
мента. Как говорит один из собеседников 

”
Ъ“, на нее отведено порядка двух недель.

В проекте стратегии (последняя версия 
есть у 

”
Ъ“) рассмотрены два сценария разви-

тия отрасли — умеренно оптимистический и 
инерционный. В инерционном предполага-
ется захват рынка зарубежными производи-
телями, которые перенесут производство вы-
сокотехнологичных комплектующих в Азию, 
сохранив на территории России лишь круп-
ноузловую сборку, что приведет к падению 
доли отечественных машиностроителей на 
внутреннем рынке до 59% в 2020 году и 50% в 
2030 году, сохранению незначительного объ-

ема экспорта и сокращению числа работни-
ков отрасли с 84,6 тыс. до 79,2 тыс. человек 
(83 тыс. человек в 2030 году). В рамках умерен-
но оптимистического варианта доля отечест-
венных производителей на внутреннем рын-
ке к 2020 году возрастет до 90% (к 2030-му — 
до 92%), доля экспорта в объеме выпускаемой 
продукции достигнет 18% (22%), количество 
работников возрастет до 89,6 тыс. (93 тыс.) че-
ловек. Такой сценарий, в отличие от инерци-
онного, требует господдержки, в том числе 
стимулирования локализации и реализации 
мер торговой защиты.

Системная проблема транспортного ма-
шиностроения, говорится в документе,— от-
сутствие долгосрочного оплаченного спроса 
на современный отечественный железнодо-
рожный и городской рельсовый подвижной 
состав. В среднесрочной перспективе про-

блема — в невозможности конкурировать 
с зарубежными производителями и в отсут-
ствии отечественного производства высо-
кокачественных комплектующих. В страте-
гии признается, что сложная ситуация в про-
изводстве грузовых вагонов сохранится до 
2030 года. Так, потребность в их производ-
стве в 2030 году составит 40 тыс. единиц, но 
уже сегодня производственные мощности 
рассчитаны на 95 тыс. единиц, и загружены 
они на 59,3% (по итогам 2016 года), а спросом 
обеспечено производство 35–40 тыс. единиц.

Документом предусмотрено масштабное 
развитие тяжеловесного движения, в том 
числе с внедрением на сеть уже в 2017–2020 
годах полувагонов и хопперов с нагрузкой 
27 тонн на ось. Для стимулирования локали-
зации предлагается ограничить доступ СП с 
зарубежным участием к госконтрактам уров-

нем локализации производства 80% и пред-
усмотреть ежегодную ревизию уже заклю-
ченных госконтрактов. Также предусмотре-
но продление существующих субсидий, ак-
тивная поддержка экспорта и субсидирова-
ние исключительно «прорывных» НИОКР.

Как рассказывает собеседник 
”
Ъ“, знако-

мый с ходом совещания, со стороны госпо-
дина Дворковича прозвучало замечание 
ужать документ, убрав лишнее содержание. 
Глава СУЭК Владимир Рашевский заявил 
о необходимости синхронизировать его с 
другими стратегическими документами от-
расли. ОАО РЖД оспорило содержащийся в 
документе тезис о том, что у монополии нет 
долгосрочной инвестпрограммы обновле-
ния парка (в ОАО РЖД от комментариев отка-
зались). Также прозвучало замечание о том, 
что сеть может быть не готова к массовому 
приему инновационных вагонов. Собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с документом, замечает, 

что в плане мероприятий, приложенном к 
стратегии, не предусмотрено никаких мер 
поддержки метрополитена или городского 
наземного транспорта — «сплошные желез-
нодорожные вагоны», а последнее меропри-
ятие, хотя стратегия охватывает период до 
2030 года, датируется 2023 годом.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, хотя в документе пра-
вильно сделан акцент на экспорт, но разви-
тию экспорта сервисных услуг уделено кри-
тически недостаточное внимание. «Рынок 
поставок железнодорожной техники в боль-
шинстве стран мира стагнирует или сокраща-
ется, в то время как рынок сервисных услуг и 
систем управления растет высокими темпа-
ми»,— говорит он, поясняя, что экспорт сер-
висных услуг может обеспечить ощутимую 
финансовую отдачу: например, при стоимо-
сти нового локомотива $2–4 млн его сервис-
ное обслуживание стоит $120–130 тыс. в год.

Наталья Скорлыгина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20138,79 (–91,62)
РТС 973,33 (−7,7)
FTSE 100 7447,79 (−24,92)

DAX 30* 12774,26 (−40,53)
DJIA* 21413,65 (−53,49)
NASDAQ Composite* 6223,005 (+34,974)

*На 20:25.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.06.17
Австралийский доллар 45,3600
Английский фунт 75,6360
Белорусский рубль** 31,2337
Датская крона* 89,7720

Доллар США 60,0000
Евро 66,7980
Индийская рупия*** 92,8074
Казахский тенге*** 18,3523

Канадский доллар 45,1365
Китайский юань* 87,8580
Норвежская крона* 70,0779
СДР 82,7052

Сингапурский доллар 43,1313
Новая турецкая лира 16,9219
Украинская гривна* 23,0570
Шведская крона* 68,2827

Швейцарский франк 61,5511
Японская иена*** 53,9714
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Историю, в которую попал Совко-
мбанк, как нельзя лучше характери-
зует выражение «Не было печали, ку-
пила баба порося».

Исторически развивавшийся 
именно как розничный, Совкомбанк 
не имел в своей линейке ипотечных 
продуктов, а вместе с ними и про-
блемных валютных ипотечников. 
Первые попытки выйти на рынок 
ипотеки банк сделал пару лет назад, 
в рамках реализовывавшейся тогда 
госпрограммы, однако успехом они 
не увенчались. В итоге начать осваи-
вать ипотеку Совкомбанк решил че-
рез покупку и приобрел портфель 
кредитов у Нордеа-банка. Сделка ка-
залась идеальной, портфель качест-
венным, а продавец надежным, да 
и причины продажи лежали на по-
верхности — «Нордеа» сворачивала 
розничный бизнес в России.

Стороны ударили по рукам, и Сов-
комбанк стал счастливым обладате-
лем примерно 8 тыс. вполне каче-
ственных ипотечных кредитов. Но 
в этой бочке меда оказалась ложка 
дегтя — более 500 валютных креди-
тов. Впрочем, особых опасений они 
поначалу не вызывали. Нордеа-банк, 
в отличие от ВТБ24, Райффайзенбан-

ка, «Дельта Кредита», Абсолют-бан-
ка, по полной хлебнувших забасто-
вок, голодовок и митингов валют-
ных ипотечников, эта беда обходила 
стороной. Заемщики если и испыты-
вали проблемы, в «народных» волне-
ниях не участвовали.

Однако смена кредитора превра-
тила мирных валютных ипотечни-
ков в разъяренных борцов за свои 
права. Что именно стало стимулом 
для таких перемен, однозначно ска-
зать сложно. Возможно, последней 
каплей стали технические наклад-
ки, связанные с передачей портфеля 
от Нордеа-банка в Совкомбанк. Поку-
патель не сразу разобрался в нюан-
сах, и на первых порах допускал до-
садные промахи в предоставлении 
данных об остатках долга, размерах 
платежей и пр. (см. 

”
Ъ“ от 9 марта). А 

может, виной тому стал общий подъ-
ем движения валютных ипотечни-
ков из-за внезапно закончившейся 
госпрограммы ипотечной помощи.

Как бы то ни было, бывшие ва-
лютные ипотечники Нордеа-банка 
в мае вышли на тропу войны, объя-
вив голодовку в офисах нового кре-
дитора — Совкомбанка. Осада дли-
лась семь дней, заемщики пытались 
добиться от банка коллективной 
реструктуризации кредитов, кото-
рых он не выдавал, и отказаться «от 
сверхприбылей», которых он не по-
лучал. Учитывая, что вся валютная 
история развивалась до него, банк 
логично отказался от заманчивого 
предложения.

Впрочем, валютные ипотечники 
легко не сдаются, и если с остальны-
ми банками они уже прошли факти-
чески все стадии борьбы, то Совко-
мбанк только в начале этого пути. На 
этой неделе валютные ипотечники 
возобновили голодовку в нем. Офи-
циально — чтобы поддержать акции 
протеста, проходящие в ЦБ. Однако 
есть ощущение, что отчаянные кли-
енты просто проверяют нового кре-
дитора на прочность, и проверки 
эти, как показывает опыт бывалых 
банков, могут длиться годами.

правила  
игры

Мирные до поры ва-
лютные ипотечники 
со сменой банка-
кредитора начали  
отчаянную войну  
за свои права

достает из ипотечного портфеля 
руководитель отдела финансов 

Ксения 
Дементьева

НОВАТЭК внесет биржу в формулу
Ценовая конкуренция с «Газпромом» обостряется
НОВАТЭК впервые на российском газо-
вом рынке предложил некоторым сво-
им клиентам биржевую индексацию 
на часть объемов газа, поставляемо-
го по текущим контрактам. Так компа-
ния хочет предотвратить отток своих 
клиентов за более дешевым газом на 
биржу, цены которой официально НО-
ВАТЭК всегда называл непрозрачным 
индикатором. Сейчас «Газпром», свя-
занный ценовым регулированием, ис-
пользует биржу для борьбы за внутрен-
них потребителей.

Дочерняя сбытовая структура НОВАТЭ-
Ка «НОВАТЭК-Челябинск» предложила сво-
им крупным потребителям внести измене-
ния в контрактные формулы цены на газ, 
добавив в них привязку к котировкам на 
бирже СПбМТСБ. Как рассказали источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке, те клиенты НОВАТЭКа, 

которые выполняют условие take-or-pay и 
выбирают ежемесячно не менее 80% кон-
трактного объема, могут получать 30% объ-
емов газа по биржевой привязке. Они бу-
дут поставляться по средневзвешенной це-
не на базисах «Вынгапуровская» и «Южно-

Балыкская» с учетом транспортировки и 
типовых биржевых сборов.

Оптовые цены на газ, которые продает 
«Газпром», регулируются государством. По-
этому ценообразование в контрактах неза-
висимых производителей газа с клиентами 
строилось на принципе «регулируемая це-
на минус». Это помогало независимым про-
изводителям переманивать клиентов у «Газ-
прома», который не имеет права продавать 
газ ниже регулируемой цены. Однако регу-
лирование не распространяется на газ, про-
данный на бирже. Именно «Газпром» сей-
час обеспечивает львиную долю биржевых 
продаж, причем биржевые цены, особен-
но для регионов Западной Сибири и Урала, 
в ряде случаев более выгодны для потреби-
телей, чем контракты НОВАТЭКа. Сам НОВА-
ТЭК на бирже торгует редко, и руководство 
компании неоднократно объявляло сущест-
вующий биржевой механизм нерепрезента-
тивным и нерыночным, поскольку и в про-
дажах, и в покупках газа активно участву-
ют компании группы «Газпром», монополия 
также отвечает за транспортировку всех бир-
жевых объемов.

В НОВАТЭКе вчера отказались от коммен-
тариев. Несколько собеседников 

”
Ъ“ в круп-

ных потребителях газа подтвердили получе-
ние от компании предложений по внедре-
нию биржевой индексации. По их мнению, 
НОВАТЭК, который заинтересован в увели-
чении продаж, пытается воспрепятствовать 
переходу клиентов к покупке газа на бирже. 
Для клиентов плюс предложения компании 
в том, что они получат доступ к биржевой це-
не, не рискуя при этом штрафами за наруше-
ние take-or-pay по текущим контрактам.

В ФАС, которая пытается добиться от НО-
ВАТЭКа согласия на норматив обязательных 
биржевых продаж газа, считают позицию 
компании непоследовательной. «НОВАТЭК 
обосновывает свое ограниченное участие в 
биржевых торгах тем, что свободного газа у 
компании нет, но при этом стимулирует по-
требителей оставаться на прямых догово-
рах и не уходить на биржу»,— говорит глава 
профильного управления ФАС Дмитрий Ма-
хонин. Он отмечает, что ФАС предпочла бы, 
чтобы НОВАТЭК сам влиял на формирование 
биржевого индикатора, к которому он готов 
привязать продажу части своих объемов.

Ряд собеседников 
”
Ъ“ сравнили дейст-

вия НОВАТЭКа с тем, как вел себя «Газпром» 
в Европе на фоне изменения рынка в 2009–
2013 годах. Тогда монополия, официально 
заявляя о незыблемости долгосрочных кон-
трактов, нефтяной индексации и принципа 
take-or-pay, на практике шла на уступки по-
требителям, вводя биржевую индексацию, 
сокращая уровень take-or-pay и т. д. Мария 
Белова из Vygon Consulting считает эту ана-
логию верной только в том, что «и европей-
ские, и российские потребители хотят хабо-
вых цен». По ее мнению, в России, в отли-
чие от ЕС, пока непонятно, движется ли ры-
нок действительно к более либеральной мо-
дели. «На рынке все еще по большому сче-
ту только три поставщика, и конкуренция 
ведется за довольно узкий круг крупных 
потребителей»,— отмечает она. Кроме то-
го, госпожа Белова считает справедливыми 
претензии НОВАТЭКа к качеству биржево-
го механизма, на функционирование кото-
рого в нынешнем виде может существенно 
влиять «Газпром».

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Транспортное машиностроение  
получило вектор
Одобрена стратегия развития отрасли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для российской банковской сис
темы наступил благоприятный 
период органического наращи
вания достаточности капитала. 
Пик роста проблемной задол
женности и основные убытки 
от формирования резервов по
зади, а темпы роста активов по
ка достаточно умеренные, что 
снижает давление на капитал. 
Тем не менее почти у половины 
из 30 крупнейших банков есть 
проблемы с генерацией нового 
капитала, отмечают эксперты.

Рейтинговое агентство АКРА под-
готовило исследование способности 
российских банков генерировать ка-
питал, с которым ознакомился 

”
Ъ“. 

«По прогнозу АКРА, при условии от-
сутствия внешних макроэкономиче-
ских и геополитических шоков доста-
точность основного капитала банков-
ского сектора (Tier-1 по МСФО) выра-
стет с 11,5% до 13,9% к концу 2020 го-
да,— отмечается в исследовании 
АКРА.— Уровень регулятивной доста-
точности (Н1.2) будет находиться в ди-
апазоне 11,4–11,8% за счет более кон-
сервативного подхода к расчету взве-
шенных по риску активов относи-
тельно Базельских требований (мини-
мальный уровень — 6% без эффекта 
надбавок.— 

”
Ъ“)». Такие оптимистич-

ные прогнозы связаны прежде всего 
со сдержанными темпами роста акти-
вов банковской системы, которые 
ожидаются в ближайшие годы,— на 
уровне 10%. «Кроме того, поддержку 
достаточности капитала российского 
банковского сектора будет оказывать 
то, что снижение кредитного качества 
ссудной задолженности уже прошло 
период пика,— уточняют эксперты 
АКРА.— И на долгосрочном горизон-
те стоимость риска будет снижаться, 
оказывая все меньшее давление на 
прибыльность банковского бизнеса».

Однако среди крупнейших рос-
сийских банков остается немало иг-
роков, генерация капитала которых 

находится в отрицательной зоне. 
Ключевые причины — существенные 
убытки от основной деятельности 
или агрессивная дивидендная страте-
гия акционеров, уточняют в АКРА. 
«Несмотря на улучшение ситуации с 
достаточностью капитала в секторе, 
из 30 крупнейших банков 14 имеют 

слабую или критическую генерацию 
капитала, что свидетельствует о край-
ней уязвимости их бизнес-моделей к 
фазе кредитного цикла и ставит в се-
рьезную зависимость от возможно-
стей собственников по их докапита-
лизации»,— указывает замдиректора 
группы банковских рейтингов АКРА 
Ирина Носова. Согласно данным 135-
й формы 30 крупнейших банков на 1 
июня, самые низкие значения норма-
тива достаточности основного капи-
тала (Н1.2) были у Уральского банка 
реконструкции и развития (УБРиР) — 
6%, у МИнБ (6,2%), банка «Восточный» 
(6,7%) и Промсвязьбанка (7,66%).

В такой ситуации, по мнению 
участников рынка, пока рано делать 
оптимистичные прогнозы. «Мы пла-

нируем, что заработаем достаточную 
прибыль для наращивания капитала 
и соблюдения всех регулятивных тре-
бований,— говорит зампред правле-
ния Промсвязьбанка Владимир Ма-
макин.— При этом в целом по секто-
ру ситуацию нельзя назвать одноз-
начно оптимистичной, так как рынок 
сильно сегментирован. У одних бан-
ков растет маржинальность опера-
ций, идет приток активной клиент-
ской базы и наблюдается избыточная 
ликвидность, другие теряют клиен-
тов и усиленно пылесосят рынок в по-
исках ликвидности, и непонятно, 
когда произойдет перелом этой нега-
тивной тенденции». Пик кризиса 
остался позади, но говорить о полном 
восстановлении преждевременно, 
отмечает зампред правления банка 
«Уралсиб» Наталия Тутова. «Наиболее 
ярко это заметно в розничном кли-
ентском сегменте,— уточняет она.— 
Если в 2014–2015 годах банки нара-
щивали объем резервов на фоне ро-
ста дефолтов заемщиков и сжатия 
кредитного портфеля, то в настоящее 
время мы наблюдаем обратную кар-
тину — рост кредитования при отно-
сительно низком резервировании». 
По ее словам, это связано с восстанов-
лением кредитоспособности клиен-
тов после кризиса, а также с низкой 
базой для создания резервов ввиду ог-
раничения объема выдач в кризис-
ный период. Однако в отношении 
корпоративных кредитных портфе-
лей однозначные выводы делать ра-
но, продолжает госпожа Тутова. «С од-
ной стороны, качество заемщиков 
улучшается, но это восстановление 
идет очень медленно,— отмечает 
она.— Кроме того, в период кризиса 
часть корпоративных кредитов была 
реструктурирована, и пока еще слож-
но говорить о том, смогут ли все такие 
заемщики погасить свои обязательст-
ва или какая-то часть из них представ-
ляет собой скрытые дефолты».

Юлия Локшина

Убытки прошли пик 
Банковская система готовится наращивать капитал

К 15:00 мск оборот по сделкам 
трейдера Громова составил более 
23,7 млрд руб.— порядка 2% всего 
дневного оборота Московской бир-
жи, это беспрецедентная ситуация. 
Общая сумма заемных средств соста-
вила фантастические для частного 
трейдера 2,3 млрд руб.

По окончании торгов брокер спи-
сал со счета Дениса Громова все его 
собственные средства (5,6 млн руб.) в 
счет оплаты комиссии за соверше-
ние сделок (сейчас брокерская ко-
миссия Альфа-банка составляет в 
среднем от 0,02% до 0,06% от суммы 
сделки). Кроме того, трейдер не 
успел полностью закрыть свои пози-
ции, которые были перенесены на 
следующий торговый день. Он на-
ступил после новогодних каникул, 
так что фактически позиции были 
закрыты лишь через несколько 
дней. За этот срок Альфа-банк начи-
слил трейдеру еще 405 тыс. руб. за 
пользование заемными средствами. 
Общий остаток долга Дениса Громо-
ва составил более 9,8 млн руб. По ре-
шению суда он должен вернуть эту 
сумму банку.

Не помогли Денису Громову дово-
ды о том, что ЦБ в своем ответе на жа-
лобу трейдера признал работу систе-
мы управления рисками брокера не-
корректной. «Это всего лишь част-

ное мнение, а не позиция ЦБ. Про-
верка не нашла у нас никаких нару-
шений действующего законодатель-
ства»,— заявил в суде представитель 
Альфа-банка. На тот момент законо-
дательство не содержало норм регу-
лирования маржинальной торговли 
на валютном рынке. Соответствую-
щий проект указания ЦБ был опу-
бликован только на прошлой неделе 
(см. 

”
Ъ“ от 7 июля).

Не сработал и аргумент истца о 
том, что Альфа-банк присвоил ему 
статус высокорискового (дает суще-
ственную свободу использования за-
емных средств), не учтя его неболь-
шой опыт биржевой торговли. По 
словам юристов Альфа-банка, Денис 
Громов с осени 2015 года неодно-
кратно совершал аналогичные сдел-
ки, что свидетельствовало о понима-
нии им их сути. «Мы неоднократно 
предупреждали клиента о рисках, 
однако клиент не прислушался к до-
водам банка,— отмечают в банке.— 
Запретить ему совершать операции 
на рынке брокер не вправе, действуя 
на основании договора с клиентом». 
Банк сделал все, чтобы минимизиро-
вать потери клиента: в два раза сни-
зил комиссии за брокерские услуги, 
а также стоимость переноса пози-
ции, согласовав с казначейством 
банка минимально возможную став-
ку — 10,05% годовых, указал в суде 
ответчик.

Несмотря на первую судебную 
неудачу, Денис Громов намерен про-
должать борьбу. Если же суды во 
всех инстанциях будут проиграны, 
бывший трейдер готов иницииро-
вать процедуру своего банкротства. 
По словам защитника господина 
Громова, адвоката юридического 
агентства «Аргументъ» Камилы Хай-
руллиной, проигрыш в суде общей 
юрисдикции был закономерным, 
так как противоположный исход де-
ла был бы неприемлем для банков-
ского и брокерского сообщества. «У 
нас не прецедентное право, но при 
этом действует принцип единоо-
бразного подхода к применению и 
толкованию закона. Если бы мы се-
годня выиграли, это могло бы выз-
вать вал подобных исков,— сказала 
она.— В районных судах все дела 
крупных банков, как правило, рас-
сматривают одни и те же судьи, что 
во многом влияет на исходы судеб-
ных разбирательств».

В Альфа-банке тем временем уве-
ряют, что повторение подобных 
историй исключено. В банке внедре-
на технология, которая оценивает 
стоимость будущих переносов пози-
ций и уменьшает на эту сумму стои-
мость портфеля клиента, и закрыта 
возможность открытия непокрытых 
позиций с расчетами сегодня (TOD), 
заявили там.

Мария Сарычева

Трейдер попал в оборот
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В электроэнергетике заключен 
первый специнвестконтракт 
(СПИК) — между «Интер РАО» и 
правительством Свердловской 
области. Местные власти через 
механизм СПИК предоставят 
генкомпании льготы по налогу 
на имущество в обмен на то, что 
она будет оставлять в регионе 
всю прибыль Верхнетагильской 
ГРЭС. Там «Интер РАО» вчера за
пустило новый энергоблок, ко
торый, по оценкам аналитиков, 
добавит к общей выручке стан
ции не менее 6 млрд руб. в год.

ООО «Интер РАО Электрогенера-
ция» (управляет ГРЭС холдинга в Рос-
сии) заключило со Свердловской обла-
стью СПИК, предполагающий предо-
ставление регионом налоговых льгот. 
Об этом было сообщено в среду на це-
ремонии пуска нового парогазового 
энергоблока (447 МВт) Верхнетагиль-
ской ГРЭС. По словам губернатора об-
ласти Евгения Куйвашева, льготы пре-
доставляются под создание новых ра-
бочих мест. Как пояснил глава «Интер 
РАО» Борис Ковальчук, речь идет о 
льготах по налогу на имущество. 
Источники 

”
Ъ“ уточнили, что речь 

идет, по сути, о гарантии со стороны 
«Интер РАО», что прибыль ГРЭС будет 
оставаться в регионе, формируя базу 
для налога на прибыль. Это повысит 
отчисления по этому налогу в пользу 
области до 600 млн руб. в год (на эту 
сумму планируется выйти к 2019 году, 
в 2018 году налог составит, по данным 

”
Ъ“, порядка 430 млн руб.). По налогу 

на имущество «Интер РАО» сэкономит 
на льготах 100 млн руб. в год в течение 
пяти лет. При этом, по данным одного 
из собеседников 

”
Ъ“, СПИК действует, 

если налог на прибыль не будет падать 
ниже установленной суммы.

СПИК — соглашение между РФ 
(или субъектом РФ) и инвестором, пре-
доставляющее особые условия (напри-
мер, отраслевые субсидии) инвестору, 
вложившему от 750 млн руб. в про-
мышленный проект. Елена Анисимо-
ва из АКРА замечает, что примеров за-
ключения СПИК в энергетике до сих 
пор не было. По ее словам, государство 
обеспечивает инвестору на протяже-
нии срока действия контракта ста-
бильность налоговых условий в случае 
изменения налогового законодатель-
ства, возможность значительного сни-
жения ставки по налогу на прибыль и 
ставок региональных налогов при со-
блюдении им определенных условий.

Эффект для региона достигается за 
счет ожидаемого роста прибыльности 
ГРЭС после ввода нового блока. По до-
говору о поставке мощности (ДПМ, га-
рантирует возврат инвестиций в гене-
рацию) блок будет получать от оптово-
го энергорынка повышенные выпла-
ты за мощность. По оценке Федора Кор-
начева из Райффайзенбанка, выплаты 
составят более 600 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц против 120 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц, которые на Урале получает ста-
рая мощность. При этом «Интер РАО» 
уже вывело на станции 882 МВт старой 

угольной мощности, которые, по сло-
вам господина Ковальчука, были убы-
точны не только по чистой прибыли, 
но и по EBITDA. Сейчас на ГРЭС оста-
лось 800 МВт старой мощности, переве-
денной с угля на газ. Источник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что возможны и новые инвес-
тиции на ГРЭС, если будет принят меха-
низм продолжения ДПМ («ДПМ-
штрих») для модернизации генерации.

Кроме того, «Интер РАО» может за-
ключить аналогичный СПИК еще с од-
ним регионом, упомянул во время це-
ремонии Борис Ковальчук. Речь идет о 
Башкирии, уточняют источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. Там «Интер 
РАО» достраивает блок на Затонской 
ТЭЦ в Уфе. СПИК с Башкирией практи-
чески готов, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, но его подписание отложе-

но до окончания стройки.
Федор Корначев отмечает, что эф-

фект от СПИК для «Интер РАО» при 
EBITDA в районе 100 млрд руб. может 
достигать 0,1% EBITDA. По его оценке, 
новый энергоблок Верхнетагильской 
ГРЭС должен генерировать выручку, 
превышающую 6 млрд руб. в год. «По 
сути, занимая такую проактивную по-
зицию, 

”
Интер РАО“ пытается сэконо-

мить на налоге на имущество (полу-
чить льготу), выплачивая региональ-
ную составляющую налога на при-
быль (17%) в бюджет Свердловской об-
ласти»,— считает аналитик.

Владимир Дзагуто,  
Верхний Тагил;  
Татьяна Дятел

Энергетики осваивают 
специнвестконтракты
«Интер РАО» заключило контракт со Свердловской областью

Банковский сектор 
стабильно восстанавливает 

свои показатели.  
В номинальном выражении 
прибыль сейчас примерно 

соответствует 2013 году… 
а прибыль — это прежде 

всего источник капитала
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 16 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления ЮниКредит 
банка Михаил Алексеев:
— Дорогой Сергей! В свои совсем молодые еще годы ты 
уже почти шесть лет возглавляешь один из крупнейших 
банков с иностранным капиталом в России, стабильно 

достигая впечатляющих результатов на не таком уж ста-
бильном отечественном банковском рынке. Надеюсь, 
что и дальше тебе будет сопутствовать успех как в про-
фессии, так и в других важных для тебя сферах нашей 
жизни. Здоровья тебе и счастья!

Сегодня исполняется 44 года  
председателю правления Райффайзенбанка 
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вчера курс доллара на биржевых тор
гах впервые за последние шесть ме
сяцев преодолел уровень 60 руб./$. 
Уже в самом начале торгов курс на Мос
ковской бирже поднялся до отметки 
60,235 руб./$, прибавив почти 70 коп. 
В последующие часы рубль отыграл 
утраченные позиции, вернувшись к зна
чениям закрытия вторника. По итогам 
основных торов курс остановился на 
 отметке 59,87 руб./$, прибавив около 
30 коп. Однако во время вечерней 
 торговой сессии доллар вновь преодо
лел уровень 60 руб. и по состоянию 
на 20:10 составил 60,36 руб./$. Похо
жая динамика наблюдалась и на торгах 
евро: в начале дня курс преодолел уро
вень 67 руб./€, по итогам основной сес
сии опустился до 66,70 руб./€ (рост за 
день — 43 коп.), но на вечерней сессии 
курс превысил уровень 67,30 руб./€. 

Рост волатильности на валютном рынке 
был вызван колебаниями цен на нефть. 
По данным Reuters, в среду стоимость 
ближайшего контракта на поставку се
вероморской Brent снижалась в начале 
дня на 0,9%, до $45,4 за баррель. Одна
ко уже к 15:00 цена поднялась выше 

уровня $46 за баррель. После несколь
ких часов затишья снижение возобнови
лось. В 20:00 стоимость контракта впер
вые с ноября упала ниже уровня $45 за 
баррель. В 20:20 цена достигла отметки 
$44,6 за баррель, что на 3% ниже за
крытия вторника. Виталий Гайдаев

РУБЛЬ ДЕШЕВЕЕТ ВМЕСТЕ С НЕФТЬЮ

руб./€руб./$

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

«МегаФон» объявил о совмест
ном с Huawei тестировании 
технологии Massive MIMO, 
 позволяющей в разы увели
чивать скорость интернета 
на пользовательских устройст
вах без привлечения дополни
тельного частотного ресурса. 
При этом в голосовой сети опе
ратора за последнее время с раз
ницей менее чем в месяц прои
зошли два сбоя. О новых техно
логиях и причинах неполадок 
в сети 

”
Ъ“ рассказала операци

онный директор «МегаФона» 
Анна  Серебряникова.

— На днях вы объявили о тести-
ровании с Huawei технологии 
Massive MIMO. Что она дает?
— Сегодня каждый сектор базовой 
станции, а таких секторов обычно от 
трех до шести, поддерживает ско-
рость до 150 Мбит в секунду. Эта ско-
рость, в свою очередь, делится на не-
скольких клиентов с интернет-
устройствами, в результате каждый 
из них получает скорость на уровне 
20–30 Мбит в секунду. Технология 
Massive MIMO позволяет увеличить 
скорость в секторе до 800 Мбит. Что, 
конечно же, увеличит среднюю ско-
рость доступа у владельцев смартфо-
нов и планшетов до 50–80 Мбит и вы-
ше. Особенно ценно то, что ее можно 
использовать уже сейчас в LTE-сетях. 
Преимущество этой технологии — в 
том, что она позволяет увеличивать 
скорость интернет-доступа на суще-
ствующих частотах.
— Выдвигалось много предполо-
жений о причинах аварий, начи-
ная с сокращения инвестиций на 
обслуживание сети и заканчивая 
атакой вируса WannaCry. Расска-
жите, чем были вызваны сбои.
— Начнем с того, что с вирусом 
WannaCry сбои никак не связаны. 
Он был специально написан для уяз-
вимостей Windows. Вирус повлиял 
на работу нашего ритейла, притом 
небольшую его часть, порядка 10%, 
но не на качество голосовой связи, 
СМС и передачи данных. Сбой 19 мая 
произошел в системе HP UDR (User 
Data Repository) — это так называе-
мый домашний регистр, который 
связывает технологическую сеть и 
биллинг. К сожалению, алгоритм ре-
зервирования сработал неадекватно. 

Некорректная работа программного 
обеспечения вызвала перегрузку 
серверов этой системы. Общий срок 
сбоя составил семь часов, и было за-
тронуто несколько регионов.

C 2013 года вместе с компанией 
Hewlett-Packard мы разворачивали 
абсолютно уникальное технологиче-
ское решение, которое не имеет ана-
логов в мире. Эта система позволяет 
управлять мобильными сервисами в 
сотовой сети с серверной платфор-
мы. Мы возлагаем на нее большие 
надежды, это довольно смелое реше-
ние, и возможно, мы не учли, что не-
большие уязвимости в системе мо-
гут привести к таким серьезным по-
следствиям. Чтобы это осознать, нам 
хватило 19 мая.

С каким-либо недофинансирова-
нием сбои никак не связаны, пробле-
ма затронула один из ключевых эле-
ментов сети, мы на таких решениях 
не экономим. Что касается в целом 
экономии, для бизнеса нормально ис-
кать потенциал для сокращения из-
держек. Но любые слухи о недофи-
нансировании не основаны на фак-
тах. Когда вы слышите от наших недо-
брожелателей о том, что «МегаФон» со-
кращает инвестиционную програм-
му, важно понимать, что мы сокраща-
ем гораздо меньше, чем многие наши 
конкуренты. И кстати, к сожалению, 
от сбоев не застрахован никто. Рынок 
помнит немало аварий у разных ком-
паний. Хотя в целом российский теле-
ком отличает более высокая надеж-

ность по сравнению с европейскими 
или американскими операторами, 
где качество связи заметно ниже, а ко-
личество сбоев в течение года измеря-
ется десятками в рамках каждого на-
селенного пункта.
— Сбой 13 июня произошел по 
той же причине?
— Проблема была другая, она связа-
на с настройкой сети, но произошла 
на том же узле — UDR. Поэтому это 
стало так болезненно для нас. Мы 
считаем, что наши абоненты не 
должны чувствовать ухудшения ка-
чества связи. По итогам инцидента 
19 мая мы оптимизировали аварий-
ный протокол, что позволило избе-
жать полного отключения сети. Са-
мое негативное, что было 13 июня,— 
деградация голосовой связи в столи-
це до 45%. Это означает, что проходил 
примерно каждый второй звонок. В 
других регионах снижение дозвона 
составило всего 20%. Наши специа-
листы восстановили работу сети че-
рез два часа. После этого мы еще раз 
провели работу с HP, внутренние те-
сты и тренировки, и уверены, что 
больше существенных деградаций 
голосовой связи у нас не будет.
— Какими были последствия ава-
рий для компании, наблюдали ли 
вы отток абонентов?
— Мы очень переживаем за наш 
имидж в клиентском поле, поэтому 
после первой аварии предложили 
три варианта компенсации, и боль-
шое число клиентов ею воспользо-
вались. Это говорит о том, что они 
хотят оставаться с нами. Нас также 
по-хорошему удивило то, что мно-
гие абоненты выбрали пункт «Отказ 
от компенсации», тем самым выка-
зав нам еще раз свою поддержку. Да, 
конечно, есть какой-то процент кли-
ентов, которые были недовольны 
тем, что мы допустили эту ситуацию. 
Но в целом мы считаем, что репута-
ционный ущерб нам удалось или 
удастся нивелировать. В этом смы-
сле мы просто обязаны стать самым 
надежным оператором, сохранив 
все наши наработки. Повторюсь, что 
качество связи для нас остается глав-
ным приоритетом.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

полная версия
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«Качество связи  
для нас остается  
главным приоритетом»
Операционный директор «МегаФона»  
Анна Серебряникова —  
о новых скоростях и сбоях в сети

Миноритарный акционер роз
ничной сети «Магнит» Алексей 
Богачев будет развивать свой 
молочный проект в Тамбов
ской области совместно с сов
ладельцем «Русагро» Вадимом 
Мошковичем. Его структура 
 получила 49% компании «МСК
Строительство», которая плани
рует создать фермы на 15 тыс. 
голов и модернизировать 
 сыродельный завод.

ООО «Финансовый ресурс» Вади-
ма Мошковича стало владельцем 
49% ООО «МСК-Строительство», сле-
дует из обновлений в ЕГРЮЛ от 30 
мая 2017 года. В начале этого года 
«МСК-Строительство» приобрело в 
Тамбовской области Бондарский 
сыродельный завод (БСЗ) и учреди-
ла ООО «Тамбовский молочник» для 
строительства ферм на 4,5 тыс. го-
лов дойного стада. Остальная доля в 
«МСК-Строительстве» — у ООО «Эти-
марк», которым владеет кипрская 
Labini Investments Ltd., связанная с 
Алексеем Богачевым. С ноября 2016 
года по 30 мая 2017-го «МСК-Строи-
тельство» полностью контролирова-
лось ООО «Юг-Агро», собственни-
ком которого считается господин 
Богачев. Гендиректор «Тамбовского 
молочника» Николай Демочкин рас-
сказал 

”
Ъ“, что теперь «МСК-Строи-

тельство» планирует возведение 
ферм примерно на 15 тыс. голов. 
Первые площадки планируется по-
строить в конце 2018-го — начале 
2019 года. Объем инвестиций в мо-
дернизацию БСЗ с начала 2017 года 
также вырос с 300 млн до 600 млн 
руб., добавил он. Господин Демоч-
кин не стал комментировать изме-
нение структуры собственности 
«МСК-Строительства». Связаться с 
Алексеем Богачевым вчера не уда-
лось, в приемной Вадима Мошкови-
ча не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По версии Forbes, Вадим Мошко-
вич занимает 43-е место в рейтинге 
богатейших бизнесменов России 
2017 года с состоянием $2,3 млрд. 
Его семье принадлежит 70,7% груп-
пы «Русагро» — одного из крупней-
ших производителей свинины, са-
хара и масложировой продукции в 
стране. Проект «МСК-Строительст-
ва» не связан с бизнесом группы, за-
явил 

”
Ъ“ гендиректор «Русагро» 

Максим Басов. Состояние Алексея 
Богачева на 2017 год Forbes оцени-
вает в $1 млрд, что соответствует 91-
му месту рейтинга. Он владеет 2,9% 
акций второй по величине продо-
вольственной сети «Магнит», бан-
ком «Система» и занимается недви-
жимостью.

По подсчетам исполнительного 
директора Национального союза 
производителей молока («Союзмо-
локо») Артема Белова, фермы на 15 
тыс. тонн голов способны выпу-
скать около 120 тыс. тонн сырого 
молока и примерно 15 тыс. тонн сы-
ров. Он оценивает объем инвести-
ции в проект в 12–15 млрд руб. На 
первом этапе фермы будут обеспе-
чивать сырьем БЗС, в перспективе 
возможна продажа молока другим 
производителям, рассказывает Ни-
колай Демочкин. В сыроделии важ-
на сырьевая составляющая, логич-
но, что проект начинается со строи-
тельства ферм, отмечает директор 
по маркетингу ЗАО «Умалат» Рустем 
Мустафин. Сегодня, по собствен-
ным данным, БЗС выпускает около 
6,5 тыс. продуктов в год под бренда-
ми среднего ценового сегмента — 

«Тамбовский», «Бондарский», «Бон-
дари». Господин Белов подсчитал, 
что инвестиции в 0,5 млрд руб. по-
зволят увеличить производство на 
площадке в два раза, что включит 
БСЗ в десятку крупных российских 
производителей сыров.

В денежном выражении объем 
рынка сыров в России вырос на 
4,9%, до 393,6 млрд руб., подсчита-
ли в Euromonitor International. 
Крупнейшие производители — 
Hochland SE с долей 4,2% в денеж-
ном выражении, «Сыр Стародуб-
ский» (3,5%) и Lactalis Group (бренд 
President, 3,3%). Лидируют в сегмен-
те СТМ сетей, занимающие 12,4% 
продаж в натуральном и 11,1% в де-
нежном выражении, добавляет экс-

перт по ритейл-аудиту «Nielsen Рос-
сия» Марина Лапенкова. Несмотря 
на падение рентабельности произ-
водителей из-за ужесточения кон-
куренции, рынок остается привле-
кательным за счет потенциального 
вытеснения импорта, отмечает го-
сподин Белов. В 2016 году доля ино-
странных сыров в РФ выросла на 1 
процентный пункт, до 28%, или до 
178,2 тыс. тонн, подсчитали в «Со-
юзмолоке».

В конце февраля 2017 года Вадим 
Мошкович также объявлял о планах 
«Русагро» вложить $1 млрд в произ-
водство молока в Приморье. Средст-
ва позволяют построить фермы 
мощностью 500–600 тыс. тонн про-
дукции в год, что сделает группу 
крупнейшим производителем сы-
рого молока в России.

Анатолий Костырев

Вадим Мошкович попробует сыр
Основатель «Русагро» вошел в молочный проект  
Алексея Богачева

Онлайнсервис Deliver.ru, ор
ганизующий междугородные 
грузоперевозки по России 
по принципу Uber, привлек 
$3 млн от инвестиционного 
фонда Inventure Partners. Ранее 
инвесторами проекта уже стали 
холдинг A&NN Group Александ
ра Мамута и фонд прямых ин
вестиций Amereus Group соос
нователя «Русской аквакульту
ры» Максима Воробьева. В тече
ние трех лет Deliver.ru рассчи
тывает занять до 15% россий
ского рынка грузоперевозок.

Онлайн-сервис грузоперевозок 
Deliver.ru (ранее iCanDeliver) закрыл 
seed-раунд на $8 млн, сообщили 

”
Ъ“ 

в компании. К инвестхолдингу 
A&NN Group Александра Мамута и 
сингапурскому фонду прямых инве-
стиций Amereus Group, вложивших 
в компанию $5 млн в октябре 2016 
года, присоединился инвестицион-
ный фонд Inventure Partners. Управ-
ляющий партнер и сооснователь 
Inventure Partners Сергей Азатян 
подтвердил 

”
Ъ“, что фонд вложил в 

Deliver.ru $3 млн.
Доли инвесторов в проекте не 

раскрываются. По данным Kartoteka.
ru, 100% управляющего Deliver.ru 
ООО «Веб логистика» принадлежат 
зарегистрированной в Сингапуре 
iCanDeliver PTE Ltd. Ранее, по состоя-
нию на октябрь 2016 года, основа-
тель и гендиректор Deliver.ru Дани-
ла Рудаков владел 25% «Веб логисти-
ки», а остальные 75% принадлежали 

ООО «Инет Текнолоджи». Amereus 
Group и кипрская A&NN контроли-
ровали по 33,3% этой структуры, а 
еще примерно по 16,6% принадлежа-
ли директору по инвестициям A&NN 
Светлане Калининской и председа-
телю совета директоров Deliver.ru 
Владиславу Глинбергу.

Сервис позволяет грузоотправи-
телям напрямую найти автоперевоз-
чиков, которых, по данным самой 
компании, в системе зарегистриро-
вано более 59 тыс. В январе 2017 года 
Deliver.ru вышел из бета-тестирова-
ния. По словам Данилы Рудакова, на 
привлеченные средства компания 
продолжит географическую дивер-
сификацию, масштабирование биз-
неса и разработку новых услуг. В те-
чение трех лет Deliver.ru рассчиты-
вает занять до 15% российского рын-
ка грузоперевозок и укрепить пози-
ции за рубежом. «Сейчас основное 
развитие у нас идет в России, мы пла-
нируем наращивать объемы в регио-
нах и открывать офисы. Безусловно, 
есть амбиции по развитию и в дру-
гих странах, но предметно мы будет 
говорить об этом позже»,— пояснил 
господин Рудаков 

”
Ъ“.

По данным компании Roland 
Berger, рынок грузоперевозок в Рос-
сии в 2015 году оценивался в 1,7 тр-
лн руб., что почти в четыре раза 
больше, чем весь рынок такси. В 
сфере логистики Deliver.ru занима-
ет наиболее массовую нишу FTL 
(Full Truck Load), где загрузка ка-
ждой машины происходит единым 

грузом. По оценкам Deliver.ru, к это-
му типу относится 85% всех грузопе-
ревозок в России.

По оценке Сергея Азатяна, потен-
циальный риск для развития проек-
та — рост конкуренции в сегменте, 
например, выход на рынок сервиса 
Uber Freight. «На российском рынке 
есть компании, работающие по мо-
дели классифайда и аукционов. Так-
же были заявлены ряд проектов гру-
зовых агрегаторов, но они все нахо-
дятся на более ранней, чем Deliver.
ru, стадии развития»,— отмечает он. 
По мнению Данилы Рудакова, появ-
ление на рынке компаний, стремя-
щихся построить похожий сервис, 
говорит о том, что революция в гру-
зоперевозках уже началась и отрасль 
переходит в диджитал.

Один из старейших интернет-сер-
висов для поиска грузоперевозчи-
ков на российском рынке — компа-
ния «АвтоТрансИнфо» (АТИ), работа-
ющая в России, СНГ и Европе. Как 
считает представитель компании 
Анатолий Петель, Deliver.ru не ста-
нет для нее прямым конкурентом. 
«АТИ — информационный портал, 
где размещают заявки на перевозку 
грузов, при этом заинтересованны-
ми лицами являются сами перевоз-
чики»,— поясняет он. По данным са-
мой компании, на ее сайте зареги-
стрировано более 210 тыс. перевоз-
чиков, а посещаемость ресурса со-
ставляет более 170 тыс. уникальных 
пользователей в сутки.

Юлия Тишина

В Deliver.ru доставили деньги
Онлайн-сервис грузоперевозок закрыл инвестраунд
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первые лица

«Лаборатория Касперского» в последние 
месяцы фактически оказалась втянута 
в международный скандал — один из ее 
сотрудников был арестован по подозре-
нию в госизмене вместе с рядом сотруд-
ников ФСБ. Отразилась ли эта ситуация 
на работе компании и как ее воспринима-
ют на Западе на фоне роста напряженно-
сти международных отношений в сфере 
кибербезопасности, ”Ъ“ рассказал ос-
новной владелец и гендиректор «Лабора-
тории Касперского» Евгений Касперский.

— «Лаборатория Касперского» не так дав-
но опубликовала финансовые результа-
ты за 2016 год: долларовая выручка ком-
пании выросла на 4%, до $644 млн. Вас, 
как мажоритарного владельца компа-
нии, устраивают результаты?
— Не нравится мне вопрос, потому что не хо-
чется своим ответом расслаблять боевой дух 
компании.
— То есть надеетесь на более значитель-
ные результаты?
— Одновременно и да, и нет. В целом состоя-
ние компании довольно устойчивое, баланс 
доходов и расходов позитивен. Но три четвер-
ти наших доходов приходится на националь-
ные валюты — евро, рубли и другие, которые 
сильно просели. И даже несмотря на эконо-
мическую ситуацию, я думаю, что у компа-
нии есть большой потенциал, который в 
прошлом году мы не до конца реализовали.
— Получится вернуться к двузначным 
темпам роста?
— К таким показателям вернуться крайне 
сложно, потому что размерчик у нас доволь-
но большой — объемы компании уже не по-
зволяют расти в таких масштабах. Наверное, 
вырасти на 10% и больше мы еще сможем, но 
вот больше 20% — вряд ли, для этого должно 
случиться что-то очень серьезное, причем не 
на нашей стороне — какое-то глобальное по-
трясение должно произойти. Но в отдель-
ных бизнесах, которые мы только начинаем 
развивать — допустим, индустриальная без-
опасность, сервисы — там я надеюсь не толь-
ко на двузначные, но и на трехзначные тем-
пы роста. К тому же у нас есть регионы, в ко-
торых мы по разным причинам пока не 
очень сильны. Например, Япония, где доля 
на рынке у нас довольно небольшая, или 
скандинавские страны. Вот там у нас могут 
быть серьезные возможности для роста.
— А Китай относится к числу перспек-
тивных регионов? Несмотря на то что 
рынок очень консервативный, вы же не-
давно договорились о возобновлении 
поставок в госсектор.
— Да, договорились, поставки уже идут. Ки-
тайский рынок крайне тяжелый — был, есть 
и будет. У китайцев всегда очень много време-
ни. Если вы хотите вести дела в Китае, готовь-
тесь к тому, что и у вас должно быть очень 
много времени. Это постоянные переговоры, 
встречи, договоренности, потом другие люди 
приходят, еще что-то происходит. Это очень 
длинный процесс. Когда будут реальные до-
стижения в этом процессе, я даже загадывать 
не берусь.
— Для помощи в развитии на сложных и 
перспективных рынках не планировали 
привлечь местных инвесторов из этих 
регионов?
— Нам это не нужно. Компания прибыль-
ная, нам вполне хватает того, что мы зараба-
тываем.
— Иногда инвесторов привлекают не 
только ради денег, но и для того, чтобы 
войти и закрепиться на каком-то рынке.
— У нас была такая попытка несколько лет на-
зад, с фондом General Atlantic, но опыт рабо-
ты с инвесторами нас не порадовал. Были 
планы по проведению IPO, я их поддерживал. 
Мы попробовали оперировать как публич-
ная компания, то есть у нас был совет дирек-
торов, строгая отчетность. Но нет, это не мое. 
Слишком долго принимаются решения, 
слишком большая бюрократическая нагруз-
ка на компанию, причем не только время рас-
тягивается и количество бумажек увеличива-
ется, но и работы, которую приходится де-
лать, становится гораздо больше. Чтобы полу-
чить один и тот же эффект, публичной компа-
нии, в отличие от частной, приходится делать 
гораздо больше бумажных шагов. Зачем? 
Компании выходят на биржу, чтобы получить 
простой, более легкий доступ к деньгам, что-
бы мотивировать сотрудников опционами, 
ну и знать, сколько ты стоишь. Нам такой ме-
тод получения денежных средств не нужен, 
мы не ведем агрессивную политику по скуп-
ке и объединению с другими компаниями. 

Если нам требуются деньги, у нас есть нор-
мальные, устойчивые связи с клубом банков. 
Ключевых сотрудников мы мотивируем тем, 
что они участвуют в программе profit sharing. 
То есть мы не раздаем опционы-обещания, а 
просто платим деньгами.
— Позицию гендиректора не планируете 
кому-либо передать?
— Планирую. Ничего нет постоянного, ког-
да-то придется уходить.
— В краткосрочной перспективе?

— Когда мы полноценно выпустим свою без-
опасную операционную систему KasperskyOS, 
максимально разовьем это направление, тог-
да я и уйду. Это чуть-чуть за горизонтом.
— «Лаборатория Касперского» оказалась 
публично втянута в международный 
скандал в связи в арестом главы отдела 
расследования компьютерных инциден-
тов компании Руслана Стоянова по подо-
зрению в госизмене. Как этот инцидент 
отразился на репутации компании и по-
влиял ли на продажи?
— На репутации… да не очень. Наверное, 
как-то сказалось, но большого влияния мы 
не ощутили. Что там на самом деле произош-
ло, мы не знаем, и я не исключаю, что никог-
да не узнаем. У меня друзей в Следственном 
управлении ФСБ нет, я не могу знать, что там 
происходит. Те разные версии, что печатают 
в прессе,— это и есть та информация, по ко-
торой я пытаюсь строить свою картинку, но 
пока она не очень складывается.
— В зарубежных СМИ была информация 
о том, что «Лаборатория Касперского» и 
другие российские компании сократили 
контакты за рубежом, в частности стали 
меньше сотрудничать с американскими 
партнерами и правоохранительными 
органами.

— С американскими — да, но это с данной 
ситуацией не связано. Это, скорее, с той сто-
роны произошло некоторое охлаждение и 
нежелание напрямую контактировать — ге-
ополитические заморозки.
— В связи с этим арестом желание рабо-
тать с правоохранительными органами 
не иссякло?
— Ничего не поменялось, мы как продолжа-
ли сотрудничать и помогать им раскрывать 
компьютерные преступления, так и будем. 
Отдел, который возглавлял этот сотрудник, 
продолжает работать, но там, понятное дело, 
поменялся руководитель.
— Есть такая теория, что третья мировая 
война может начаться именно со столк-
новения в киберпространстве. Насколь-
ко реально, на ваш взгляд, развязывание 
военных конфликтов из-за действий в 
виртуальном мире?
— Это реально, но я надеюсь, что киберору-
жие никогда не будет применено одним го-
сударством против другого или альянсом 
против альянса. Потому что кибероружие — 

это штука очень опасная, во всяком случае 
из того, что я знаю. Думаю, будет так же, как 
с ядерным оружием. Два раза его примени-
ли — и все, потому что страшненько. Кибе-
роружие тоже уже применяли один раз — 
Stuxnet в Иране. Проблема еще и в том, что 
кибероружие — это все-таки софт и знания, 
и от обычного оружия оно отличается тем, 
что попади оно не в те руки, его смогут реа-
лизовать, скопировать и модифицировать. 
Для этого нужны лишь программисты и ха-

керы, которые вполне доступны. Любимый 
мой пример: даже имея на руках крылатую 
ракету, немного государств сможет ее скопи-
ровать. Имея на руках образец киберору-
жия, любое государство сможет нанять хаке-

ров, которые разберутся с ним и создадут 
аналог. В этом состоит большая опасность.
— При этом на WikiLeaks недавно были 
выложены архивы, якобы утекшие из 
ЦРУ, с информацией об уязвимостях и 
эксплойтах.
— Мне категорически не нравится, что бы-
ли украдены исходники. Если они выложат 
все исходники, это будет очень плохое вре-
мя для всех. Потому что все мерзавцы этого 
мира начнут тянуть эти исходники и учить-
ся на них. Мы неоднократно видели, что 
утечка какой-то шпионской программы спу-
стя некоторое время приводит к появлению 
использованных в ней технологий, дыр и 
уязвимостей в криминальных поделках. 
Впрочем, далеко ходить не надо, WannaCry 
все это отлично продемонстрировал.
— Вы разбирали WannaCry? Действитель-
но ли в нем были использованы техноло-
гии из опубликованного архива ЦРУ? И, на 
ваш взгляд, какова была цель этой акции 
по заражению компьютеров — заработок 
или некое тестирование возможностей?
— Какая у атакующих была цель, достоверно 
знают только они сами. Заработать им, судя 
по всему, не особо удалось. А вот встряхнуть 
рынок и наконец показать всему миру, что 
подход к безопасности нужно менять, вполне 
получилось. WannaCry имеет все шансы 
стать тем самым поворотным моментом, ко-
торый заставит компании серьезнее отно-
ситься к защите. Ведь, по сути, ничего бы это-
го не случилось, если бы все своевременно 
обновили Windows и использовали ком-
плексные защитные решения.
— В конце 2015 года вы анонсировали на-
правление по защите критической ин-
фраструктуры (КИИ) и выпуск платфор-
мы Kaspersky Industrial CyberSecurity. 
Расскажите, как оно сейчас развивается?
— Направление по защите КИИ работает, у 
нас есть клиенты. Есть и задачи, которые мы 

видим. Во-первых, эта штука пока масштаби-
руется очень тяжело. Вот традиционная ки-
бербезопасность как работает? Пользователь 
кликнул на ссылку, скачал и поставил себе ан-
тивирус. В офисе так же: администраторы се-
ти скачали продукт для защиты, развернули, 
настроили и мониторят. То есть все решения 
масштабируются. Индустриальная безопас-
ность заключается не в защите компьютер-
ных систем — это защита технологических 
процессов, а на каждом предприятии они 
уникальны. Поэтому каждый раз мы прино-
сим заказчику свою технологию практически 
как коробку с запчастями, из которой потом 
собираем решение в зависимости от того, ка-
кие критические технологические процессы 
есть на предприятии. Это не готовый продукт, 
под каждого заказчика приходится «крутить 
болты». В общем, практически как ERP от SAP. 
Она масштабируется? Нет, разворачивается 
только через партнеров, которые сертифици-
рованы. Мы сейчас находимся в процессе по-
строения такой сети партнеров. Но клиента-
ми уже можем похвастаться. Например, мы за-
щищаем технологические процессы на пред-

приятии AGC — это один из крупнейших в 
мире производителей стекол, включая авто-
мобильные. Из российских клиентов могу на-
звать ТАНЕКО. С «Россетями» вот недавно запу-
стили пилот. Из-за сложностей с масштабиро-
ванием некоторые клиенты у нас пока стоят в 
очереди на внедрение. Мы активно работаем 
и с самими производителями промышлен-
ных систем. Emerson, Siemens, Schneider-
Electric, GE уже выдали нам сертификат о сов-
местимости, список постоянно растет.
— Российские корни и вся международ-
ная повестка про «русских хакеров» не 
мешают развитию этого направления за 
рубежом? Все-таки для допуска на объек-
ты КИИ нужно заручиться серьезным до-
верием со стороны заказчика.
— Все зависит от региона. Допустим, в Север-
ной Америке, не беря в расчет Мексику и Грен-
ландию, со стороны госсектора и крупных 
предприятий, в том числе управляющих объ-
ектами КИИ, очень консервативное отноше-
ние ко всем зарубежным IT-решениям. Если 

ты не американец — забудь про поставки в го-
сорганы. То есть у них импортозамещение — 
это не только лозунг, как у нас, там вся система 
изначально так выстроена. Поэтому в Север-
ной Америке у нас очень маленькие шансы на 
то, чтобы получить какую-то долю рынка. Во 
всем остальном мире таких преград нет. Мы 
всегда жили с этим шлейфом про русских ха-
керов. Быть российской компанией на внеш-
них рынках никогда не было легко. Когда мы 
только выходили на западноевропейский ры-
нок, начинали принимать участие в первых 
выставках, к нам подходили и спрашивали с 
недоверием: «Русская софтверная компания? 
Что, такое бывает?» Теперь к этому привыкли, 
но начали добавлять: «А, русские хакеры!» Ну 
и что? Практически ничего не поменялось. 
Нам всегда работать было нелегко. Мы всегда 
чувствовали этот встречный ветер, который 
был чуть сильнее или чуть слабее,— мы к это-
му привыкли. Наоборот, это делает нас более 
сильными, хитрыми, умными и изобрета-
тельными, так даже интереснее.
— Госдума с начала этого года рассматри-
вает законопроект «О безопасности объ-
ектов КИИ». Видели ли вы документ и на-
сколько он соответствует международ-
ной практике по защите КИИ?
— Я пока не изучал, лишь примерно знаю, 
что там написано. Как обычно, это и хорошо, 
и плохо. Хорошо, что он наконец появился, 
и там есть правильные вещи. Плохо — ну, 
2017 год на дворе, это должно было быть сде-
лано лет десять назад.
— Его лет десять и писали — первые вер-
сии в середине нулевых еще появлялись.
— «Крепкий орешек-4» в 2007 году посмотре-
ли и тут же сели писать, да? Фильм помните? 
Там про кибертеррористов в чистом виде. Все 
другие страны, которые себя уважают, дав-
ным-давно уже приняли соответствующие за-
коны. Думаю, Россия последняя осталась. С 
другой стороны, Россия была и последней в 
списке стран, которые признались, что у них 
есть кибервооруженные силы. Все-все сказа-
ли: и американцы, и европейцы, обе Кореи 
признались, японцы, Индия. Потом Россия 
где-то там между делом: «Ну, да, и у нас».

Первые страны, у которых, как мне кажет-
ся, были реальные движения на почве защи-
ты КИИ, это Израиль и Сингапур. Даже амери-
канцы, которые начали думать об этом до-
вольно давно, завязли в своей бюрократиче-
ской системе и долго выясняли, кто у них 
главный. В результате меньшие, но более гиб-
кие государственные образования были пер-
выми. Вообще у защиты КИИ есть три этапа: 
понимание проблемы, построение плана и 
его реализация. И большинство стран только 
недавно перешло с первого этапа к реальным 
действиям по построению плана защиты.
— В российском законопроекте описана 
необходимость очень тесного сотрудни-
чества объектов КИИ с ГосСОПКА, кото-
рую разрабатывает ФСБ. При этом многие 
коммерческие компании, будь то банки 
или телекоммуникационные операторы, 
которые также относят к объектам КИИ, 
не всегда охотно делятся с правоохрани-
тельными органами информацией об ин-
цидентах в сфере информбезопасности.
— Давайте разделять криминальные атаки и 
атаки на КИИ. Например, с точки зрения фи-
нансовых сервисов, целью атаки на КИИ яв-
ляется не кража денег, а остановка работы 
банка. Да, банки не всегда хотят делиться де-
талями того, сколько тырят у их клиентов со 
счетов,— это нормально. Но в случае если 
грабеж профессиональный и массовый, то 
они все равно сообщают данные органам 
для проведения расследования. Атаки на 
КИИ по сути террористические, они касают-
ся самого существования данных сервисов, 
и для защиты им придется довольно плотно 
работать с органами власти.
— Подписанный в прошлом году «закон 
Яровой» тоже вызвал немало вопросов с 
точки зрения кибербезопасности. Теле-
коммуникационные операторы с 1 июля 
2018 года будут обязаны хранить все теле-
фонные разговоры и интернет-трафик 

россиян до полугода. Как обеспечить без-
опасное хранение такого массива данных?
— Да, объемы гигантские. Если подобная ин-
формация утечет, это будет очень болезненно, 
поэтому меры по безопасности должны быть 
такими же серьезными, как и объемы инфор-
мации. Должны использоваться не только тех-
нические методы защиты, но и логика — до-
пустим, разбиение информации на куски. 
При таком подходе все биты хранятся в раз-
ных местах и защищаются по-разному, что 
снижает вероятность взлома в разы. Но это 
просто гигантский объем работы. Как это со-
бирается регулировать государство, мне пока 
непонятно. Риски, которые возникают, и то, 
какое количество ресурсов нужно будет потра-
тить, чтобы все эти риски снизить,— ну, как-то 
да-а… Уважаю, хорошо так замахнулись.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко
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«Мы всегда жили с этим шлейфом 
про русских хакеров»
Гендиректор «Лаборатории Касперского» Евгений Касперский  
о кибербезопасности в России и мире

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Л А Б О Р А Т О Р И Я  К А С П Е Р С К О Г О »

Создано в июне 1997 года Евгением Касперским и его коллегами по компании КАМИ, с которыми 
в начале 1990-х он работал над антивирусным проектом Antiviral Toolkit Pro, прототипом будущего 
«Антивируса Касперского».

Является лидером российского рынка антивирусных компьютерных программ. По версии агент-
ства Gartner, в 2017 году «Лаборатория Касперского» заняла первое место в категории Endpoint 
Protection (решения для защиты конечных устройств). Компания имеет представительства в 32 стра-
нах, ее продукты и технологии используют более 400 млн пользователей почти в 200 странах мира, 
имеет более 270 тыс. корпоративных клиентов по всему миру. Штат сотрудников составляет около 
3,7 тыс. человек. В сентябре 2017 года компания откроет математическую гимназию в Реутове.

Гендиректор — Евгений Касперский, исполнительный директор — Андрей Тихонов. Выручка 
по МСФО в 2016 году составила $664 млн (на 4% больше, чем годом ранее).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А С П Е Р С К И Й  Е В Г Е Н И Й  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 4 октября 1965 года в Новороссийске. В 1987 году окончил технический факультет Высшей 
школы КГБ (ныне — Институт криптографии, связи и информатики при Академии ФСБ). До 1991 года 
работал в одном из НИИ Минобороны, где изучал компьютерные вирусы. В 1989 году создал свою 
первую антивирусную программу. В 1991–1997 годах в НТЦ КАМИ занимался разработкой програм-
мы Antiviral Toolkit Pro. В 1997 году вместе с коллегами из КАМИ создал «Лабораторию Касперского», 
в которой с 2007 года занимает пост гендиректора. В 2009–2011 годах — член Общественной пала-
ты РФ. В 2009 году получил Госпремию в области науки и технологий. С августа 2010 года — член кон-
сультативного научного совета инновационного центра «Сколково».

В 2017 году журнал Forbes оценил состояние господина Касперского в $1300 млн (70-е место 
в России).
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Мы попробовали оперировать как публичная 
компания, то есть у нас был совет директоров,  
строгая отчетность. Но нет, это не мое

Произошло некоторое охлаждение  
и нежелание напрямую контактировать — 
геополитические заморозки

Имея на руках образец кибероружия,  
любое государство сможет нанять хакеров,  
которые разберутся с ним и создадут аналог
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В грядущие выходные 
стартует сезон летних 
музыкальных фестива-
лей под открытым небом. 
Главная интрига фести-
вального лета — пересе-
чение графиков целого 
ряда крупных событий. 
Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 Вэтом году начало 
сезона больших фестивалей 
под открытым небом сдви-
нулось на вторую половину 
июня. С одной стороны, это 
мистическим образом совпа-
ло с капризами природы. То 
есть никто из организаторов 
не пострадал от аномальных 
холодов мая—начала июня, 
и вероятно, многие из них 
поблагодарили судьбу (или, 
скажем, хедлайнеров, кото-
рые предложили удобные 
для них даты). С другой сто-
роны, уикендов в лете боль-
ше не стало. А фестивалей 
осталось почти столько же.

Сошел с дистанции толь-
ко электронный Outline, 
со скандалом отмененный 
в прошлом году. У его орга-
низаторов, работающих под 
брендом «Арма 17», есть ка-
кое-то хроническое недо-
понимание в отношениях 
с властями. Им и в течение 
года не удалось толком реа-
лизовывать свои проекты. 
В итоге они заявили, что во-
обще не будут в обозримом 
будущем работать в России. 
Не будет и «Максидрома», 
но это настолько сильный 
бренд, что его владельцы мо-
гут позволить себе пропу-
стить год-другой в ожидании 
хорошего хедлайнера вроде 
прошлогодних Rammstein 
или более устойчивой эко-
номической ситуации.

В эти выходные в Мо-
скве будут биться за зрителя 
«Ahmad Tea Music Festival» 
и «Bosco Fresh Fest». Оба фе-
стиваля связаны с больши-
ми потребительскими брен-
дами и на первый взгляд не 
так сильно зависят от прода-
жи билетов. Однако делают-
ся они все равно в расчете 
на явку зрителей, за внима-
ние которых борются про-
давцы соответствующего 
продукта. А аудитория, к ко-

торой обращаются компа-
нии, вполне может принять 
свое решение, просто исхо-
дя из расположения фести-
вальной площадки. «Ahmad 
Tea Music Festival» пройдет 
в любимом московской мо-
лодежью парке «Музеон», 
к тому же в качестве хед-
лайнера выступит экс-ли-
дер группы The Verve Ри-
чард Эшкрофт, ранее в Мо-
скве не появлявшийся. Афи-
ша «Bosco Fresh Fest» богаче, 
но тамошний состав — без 
откровений, он состоит из 
уже знакомых москвичам 
исполнителей. А главное — 
проходит фестиваль в Цари-
цыно. Место для модной мо-
лодежи не слишком «свое».

В эти же выходные меж-
ду Калугой и Тулой в насе-
ленном пункте Алексин 
пройдет фестиваль «Ди-
кая мята», который может 
привлечь публику достой-
ной отечественной музы-
кой. Среди главных героев 

фестиваля — «Би-2», Therr 
Maitz и Иван Дорн. За фе-
стивалем до сих пор тянет-
ся шлейф фольклорного, эт-
нического, но на самом де-
ле его организаторы стро-
ят бренд, ориентируясь на 
лучшие западные образцы, 
не замыкаясь в рамках како-
го-либо стиля. «Дикая мята» 
просто предлагает публи-
ке лучших в каждом отдель-
ном стиле, будь то классиче-
ский рок, регги, ар-н-би или 
фолк-рок. Осталось только 
привлечь каких-нибудь ге-
роев местного EDM, если та-
ковые существуют. К тому 
же на «Дикой мяте» очень 
серьезно думают о комфор-
те. Например, имеется ком-
ната матери и ребенка с хо-
лодильниками и стираль-
ными машинами.

Подобными же сообра-
жениями руководствуют-

ся организаторы фестива-
ля «Усадьба. Джаз», который 
пройдет 1 июля. В этом го-
ду на фестивале нет сенса-
ций, программа составлена 
из крепких игроков разных 
ответвлений джаза. Здесь 
будут среди прочих Нино 
Катамадзе, Нильс Петтер 
Мольвер, Манижа и Алек-
сей Козлов. Будет отдельная 
большая зона детских раз-
влечений. Плюс особое вни-
мание к экологии: «Усадьба. 
Джаз» проходит в этом году 
под девизом «Фестиваль без 
пластмассы».

Во второй уикенд ию-
ля подобное же пересече-
ние случится между твер-
ским «Нашествием», питер-
ским «Стереолетом» и ни-
жегородским «Alfa Future 
People». На первый взгляд 
это разные города и раз-
ная музыка. И тем не менее 

все эти события хотят «зву-
чать» на федеральном уров-
не, создают все менее суб-
культурный продукт. Ко-
нечно, сложно представить 
себе англоязычную группу 
на «Нашествии» или бардов 
на «Alfa Future People». Зато 
легко представить челове-
ка, который, выбирая, где 
отдохнуть в выходные под 
музыку, ищет прежде все-
го отдых с хорошей едой, 
удобной парковкой, понят-
ными ценами и симпатич-
ной компанией попутчи-
ков. Для него стиль музыки 
может и не быть определя-
ющим в выборе фестиваля.

А с другой стороны, кар-
ман фестивального зрителя 
имеет дно, и он вполне мо-
жет, наоборот, сделать вы-
бор, ориентируясь исклю-
чительно на фигуру хедлай-
нера. И тогда предпочтет од-
нодневный «Park Live», ко-
торый пройдет на Арене 
ЦСКА 5 июля. Весь фести-
валь закручен вокруг глав-
ных действующих лиц — 
группы System Of A Down. 
Та же ситуация и с моло-
дым фестивалем «Ласточка» 
в Лужниках: там 22 июля 
пройдет первое российское 
выступление Элли Голдинг.

ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

На перекрестках афиш
Начинается период больших фестивалей

На фестивале «Нашествие» 
 состоится премьера новой 
концертной программы Вя-
чеслава Бутусова, посвящен-
ной 35-летию группы Nautilus 
Pompilius. Борис Барабанов по-
говорил с экс-лидером Nautilus 
Pompilius и «Ю-Питера» о том, 
кто выйдет с ним на сцену в но-
вой программе и как будут зву-
чать всем знакомые песни.

— Слава, в марте ты распустил 
группу «Ю-Питер». Она для этой 
программы не подходила?
— Пятнадцать — мистическая цифра 
в моей жизни. 15 лет с «Наутилусом», 
15 лет с «Ю-Питером»... Дело не в том, 
что группа «Ю-Питер» не подходит 
для этой программы. Ситуация с рас-
падом назрела довольно давно. Во-
прос был только в том, стоит ли мне 
какое-то время пожить одному или 
нужно набирать новый коллектив.
— «Пожить одному» — это значит 
выступать в формате творческих 
вечеров, одному с гитарой?
— Да.
— Я был на одном из таких тво-
их вечеров недавно. На сцене бы-
ло место для второго музыканта 
и вторая гитара. Ими так никто 
и не воспользовался.
— Вторая гитара — это гитара анге-
ла-хранителя. А если серьезно, то 
иногда из зала выходят люди, что-
бы подыграть, подпеть или же да-
же спеть самим. Ну и запасная ги-
тара под рукой никогда не помеша-
ет. В последнее время такие концер-
ты были для меня своего рода отду-
шиной, а мои основные планы свя-
заны с созданием новой музыки. Да, 
35-летие — круглая дата. Но тот но-
вый коллектив, который сейчас сло-
жился, в большей степени призван 
реализовывать мои текущие идеи. 
В нашей группе сейчас три относи-
тельно молодых музыканта. Это мос-
ковский барабанщик Денис Марин-
кин, который играл с Земфирой, это 
бас-гитарист Руслан Гаджиев, тоже 
москвич, и питерский сессионный 
гитарист Слава Суори. Я жду того мо-

мента, когда мы наконец уже зася-
дем в студию. А пока нас ждет первое 
серьезное испытание для этой груп-
пы — фестиваль «Нашествие». Мы 
очень волнуемся.
— Классический «Наутилус Пом-
пилиус», как мы помним,— это 
нередко аранжировки с клавиш-
ными, с саксофоном. Судя по со-
ставу музыкантов, которых ты пе-
речислил, для программы, посвя-
щенной 35-летию группы, будут 
сделаны новые аранжировки.
— Техника сейчас позволяет расши-
рить палитру как угодно, не при-
влекая для этого отдельных музы-
кантов. Те, кого я перечислил,— это 
костяк. Но наутилусовские песни 
в этой программе, безусловно, будут 
звучать не так, как на альбомах. Для 
того чтобы песня прозвучала так, как 
на пластинке, записанной в студии 
Аллы Борисовны Пугачевой, нуж-
но вернуться в те времена и в то же 
место с теми же музыкантами. Мы 
не преследуем цели в точности вос-
произвести этот звук. Кроме того, мы 
включили в программу песни, кото-
рые не звучали со сцены очень дав-

но, лет двадцать. Например, такие 
песни, как «Казанова», «Синоптики» 
или песня «Доктор твоего тела», ко-
торая вообще очень редко исполня-
лась на концертах.
— Осенью планируется твой боль-
шой сольный концерт, посвящен-
ный 35-летию «Наутилуса». Его ты 
тоже будешь играть таким скром-
ным составом? Или же можно 
предположить, что, например, 
для песни «Казанова» ты пригла-
сишь саксофониста Алексея Мо-
гилевского?
— Последние несколько лет я ста-
раюсь сотрудничать только с теми 
людьми, с которыми нахожусь в кон-
такте. Попытки воссоздать «Наутилус 
Помпилиус» уже имели место, в том 
числе и когда-то на «Нашествии». Это 
был полезный опыт. Это тяжелый 
процесс, он требует больше времени, 
нежели просто неделя репетиций пе-
ред концертом. Мы разобщены, все 
эти соединения давно расклеились. 
При всем моем уважении к музыкан-
там группы «Ю-Питер», с которыми 
мы работали 15 лет, в том числе к Ге-
оргию Каспаряну, которого я считаю 
одним из самых выдающихся гита-
ристов, по крайней мере нашей стра-
ны, но даже внутри этого коллекти-
ва связи расклеились, то, что нас со-
единяло, ослабело. Что уж говорить 
о «Наутилусе Помпилиусе».
— Ты можешь вести концертную 
деятельность под названием «На-
утилус Помпилиус»?
— Этот вопрос неоднократно под-
нимался. Этот бренд никому не при-
надлежит. В любой момент я могу 
объявить себя группой «Наутилус 
Помпилиус». Я этого не делаю по эти-
ческим или по внутренним, челове-
ческим соображениям.
— Кто зарабатывает сейчас на ав-
торских правах на песни «Наути-
луса Помпилиуса»? В большинст-
ве случаев это, вероятно, ты и на-
следники Ильи Кормильцева?
— Если мы говорим об авторах музы-
ки и стихов, то это так. Но основной 
заработок — это не авторские отчи-
сления, а концерты.

— Все концерты «Наутилуса Пом-
пилиуса», на которых я был, про-
ходили на Украине. Правильно 
ли я понимаю, что сейчас у тебя 
нет возможности туда ездить?
— Видимо, нет. Судя по всему, въезд 
на Украину мне закрыт из-за того, что 
я приезжал в Симферополь в составе 
делегации Санкт-Петербурга. Сим-
ферополь и Санкт-Петербург — го-
рода-побратимы. В Крым с концерта-
ми я езжу без малого 30 лет. Для меня 
в отношениях с Симферополем ниче-
го не изменилось. Это такие основа-
тельные вещи в моей жизни, ну как 
природа, например. Что может изме-
нить мои отношения с природой или 
с конкретным деревом по имени дуб, 
если сложится новая политическая 
ситуация? Ничего. К Симферополю 
я отношусь с юношеской любовью 
и не вижу ничего противоестествен-
ного в том, что я туда съездил и сыг-
рал концерт. Крым — это воспоми-
нания детства и юности, все осталь-
ное — это политика.
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Вячеслав Бутусов: 
в любой момент 
я могу объявить себя 
группой Nautilus 
Pompilius

«Наутилусовские песни в этой  
программе, безусловно, будут звучать 
не так, как на альбомах. Чтобы песня 
прозвучала так, как на пластинке, 
 записанной в студии Аллы Борисовны 
Пугачевой, нужно вернуться  
в те времена и в то же место с теми же 
музыкантами»

Любители отдох-
нуть под музыку на 
пленэре оказались 
в этом году перед 
более сложным вы-
бором, чем обычно   
ФОТО КРИСТИНЫ  

КОРМИЛИЦЫНОЙ

Если человек ищет прежде 
всего отдых с удобной пар-
ковкой, понятными ценами 
и симпатичной компанией, 
для него стиль музыки может 
и не быть определяющим

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О  П Р О С Т О  С Н И Ж Е Н И Е  Ф И Н А Н С О В О Й  Е М К О С Т И  П Р О Е К Т О В »

Андрей Клюкин, продюсер 
фестиваля «Дикая мята» 
(23–25 июня):
— Ситуация мне непонятна. Даты 
проведения «Дикой мяты» мы зая-
вили в сентябре 2016 года. «Дикая 
мята» — open-air федерального 
значения, мы, как мне кажется, не 
конкурируем с городскими фести-
валями. И все же пересечения по 
датам не полезны никому. Уверен, 
что часть зрителей «Дикой мяты» 
с радостью пошла бы и на Ahmad 
Tea Music Festival, и на Bosco 
Fresh Fest, если бы эти фестивали 
проходили в другие даты. Сколько 
таких зрителей они недоберут? 
500 человек? 1000? Сколько не-
доберем мы? Не возьмусь судить. 
Но по очень приблизительным 
расчетам могу сказать, что из-за 
такого планирования фестивали 
недосчитываются 3–3,5 млн руб. 
Такой расклад — это просто сниже-
ние финансовой емкости проектов. 
Я допускаю, что если ты спонсор-
ский фестиваль, то для тебя би-
летная экономика имеет меньшее 
значение. Фестивали, в основе 
экономики которых продажа 
билетов, заранее договариваются 
о датах и часто действуют сообща. 
Например, мы всегда разводим 
даты проведения с «Усадьбой. 
Джаз», Park Live, «Максидромом», 
«Нашествием», «Доброфестом». 
Мы живем в реальном бизнесе, 
а не в потоке спонсорских влива-
ний, и все считаем.

Илья Куснирович, продюсер 
фестиваля Bosco Fresh Fest  
(24–25 июня):
— Конечно, мы стараемся коорди-
нировать наши планы с расписани-
ем других фестивалей. Но бывают 
форс-мажорные обстоятельства. 
В этом году, например, Ahmad 
Tea Music Festival должен был 
быть 8 июля, но дата изменилась. 
С «Дикой мятой» мы обычно по 
аудитории не пересекаемся, они 
всегда больше занимались фолком, 
world music. Правда, в этом году 
они взяли ориентацию на всем нам 
знакомых артистов вроде Ивана 
Дорна, Pompeya и т. д. Так что 
совпадение с ними нас тоже не 
радует.

Олеся Карпачева, директор 
по маркетингу и управлению 
персоналом СДС-ФУДС,  
эксклюзивного партнера 
Ahmad Tea Ltd в России 
(Ahmad Tea Music Festival,  
24 июня):
— Мы в принципе не участвуем ни 
в какой конкуренции в этом поле. 
Наше мероприятие маркетинго-
вое, некоммерческое. Есть такое 
понятие: инвестиции бизнеса 
в местные культурные сообщества. 
Очень мало кто может купить билет 
и полететь послушать в Лондоне 
Ричарда Эшкрофта, который в Мо-
скве никогда не был. Поэтому наша 
идея проста — делать жизнь людей 
лучше от имени бренда. В на-

шем случае задачи, которые мы 
решаем, не изменились с момента 
первого фестиваля: у нас невы-
сокая цена билета, мы привозим 
знаковых британских артистов, ко-
торых по разным причинам никто, 
кроме нас, не привезет в Россию, 
или восходящих звезд. Так мы 
открыли для России Alt-J, Elbow, 
The Maccabees и Django Django.

Илья Бортнюк, продюсер 
фестиваля «Стереолето»  
(7–9 июля):
— В первую очередь, планируя 
«Стереолето», мы общаемся 
и координируем даты с коллегами 
в Санкт-Петербурге — в Питере 
невозможно представить, чтобы 
два фестиваля были в один уикенд. 
Что же касается «Нашествия» 
и Alfa Future People, то я считаю, 
что аудитория у нас разная, хотя, 
наверное, небольшой процент 
пересекается. Но я не думаю, 

что это как-то серьезно мешает. 
Если фестиваль с похожей кон-
цепцией проходит в один уикенд, 
например, в Москве и Питере, то 
в этом случае можно попробовать 
договориться и забукировать 
одного или даже нескольких ино-
странных артистов, которые будут 
выступать в разные дни, скажем, на 
«Стереолете» и «Пикнике ”Афиши“». 
Плюсов здесь гораздо больше, чем 
минусов. Мы несколько раз так 
поступали и, надеюсь, в будущем 
снова сможем так поработать. Три 
больших скандинавских фестиваля, 
Oya (Осло), Flow (Хельсинки) и Way 
Out West (Гётеборг), проводятся 
в один уикенд, и у них примерно 
30% лайн-апа совпадает.

Анастасия Рогожникова,  
программный директор 
«Нашего радио» (фестиваль 
«Нашествие», 7–9 июля):
— Фестиваль «Нашествие» 
проводится в начале июля начиная 
с 2008 года. Гости фестиваля 
привыкли планировать отпуск имен-
но на эти даты, так что переносить 
фестиваль каждый год было бы как 
минимум нечестно по отношению 
к ним. Кроме того, никаких предпо-
сылок к этому нет: в организации 
фестиваля никаких трудностей мы 
не заметили, все работы с под-
рядчиками идут согласно плану. 
На посещаемости это тоже никак 
не отражается, с каждым годом 

к нам приезжает все больше зри-
телей, несмотря на то что в эти же 
даты проходят другие фестивали. 
Мы не зря называем «Нашествие» 
главным приключением года — 
помимо традиционно сильного 
музыкального лайн-апа мы каждый 
год стараемся придумывать что-
то новое для посетителей, от 
скалодрома до ЗАГСа. Перенести 
фестиваль мы можем только из-за 
событий федерального значения.

Виктор Шкипин, директор 
фестиваля Alfa Future People 
(7–9 июля):
— К сожалению, действительно нет 
координации дат между организа-
торами больших фестивалей. На 
мой взгляд, это порочная практика. 
Во-первых, мы конкурируем за 
оборудование. Оно автоматически 
становится дороже для всех. Иног-
да даже приходится конкурировать 
за силы полиции, именно так у нас 
в этом году случилось с «Нашест-
вием». Иногда — за целевую ауди-
торию, так у нас чуть не случилось 
с московским фестивалем Outline. 
Ну и все-таки я надеюсь на то, что 
в России уже появилась аудитория, 
которая просто любит фестивали 
под открытым небом, и люди могут 
съездить за одно лето сразу на не-
сколько событий. Очень надеюсь, 
что со следующего года мы будем 
действовать более согласованно 
в своем планировании.

По просьбе ”Ъ“ организаторы российских фестивалей под открытым небом прокомментировали ситуацию с совпавшими датами их проведения.
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КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

Сборная России не добила до ворот
Она проиграла Португалии — 0:1

В своем втором матче в группе 
В сборная России потерпела по-
ражение — 0:1 — от Португалии. 
Корреспондент ”Ъ“ Евгений  
Федяков, наблюдавший за игрой 
из ложи прессы стадиона «Спар-
так», считает, что хозяева турни-
ра, несмотря на то что не нанесли 
ни одного удара в створ ворот, 
вполне достойно смотрелись 
на фоне чемпионов Европы, а ре-
зультат матча в целом по игре.

стреча сборных России 
и Португалии оказалась единствен-
ным матчем предварительного эта-
па, которому с самого начала сопут-
ствовал ажиотаж,— все билеты на 
него разошлись еще в первую не-
делю продаж в конце прошлого го-
да. Ведь в данном случае россий-
ским болельщикам представилась 
возможность не только поддержать 
свою команду в одном из главных 
матчей всего турнира, но и в очеред-
ной раз посмотреть в деле на самого 
Криштиану Роналду.

Это было уже пятое явление 
32-летней португальской суперзве-
зды московской публике. Правда, в 
двух предыдущих матчах на уров-
не сборных — в 2005 году на стади-
оне «Локомотив» и в 2012-м в «Луж-
никах» — Роналду голов не заби-
вал. Зато выступая за «Манчестер 
Юнайтед» в финале Лиги чемпио-
нов-2007/08 против «Челси» и за «Ре-
ал» в первой встрече 1/8 финала се-
зона-2011/12 с ЦСКА (оба матча так-
же состоялись в «Лужниках») он от-
личился по одному разу.

Выходя примерно через час после 
короткого, но довольно сильного лив-
ня на поле стадиона «Спартак», где в 
связи с проведением Кубка конфеде-
раций произошли некоторые изме-
нения (например, была значительно 
расширена ложа прессы), Криштиа-
ну Роналду держал за руку счастли-
вую девочку в инвалидной коляске. 
Это выглядело очень трогательно, од-
нако на другие сантименты от самого 
опасного футболиста в составе сбор-

ной Португалии хозяевам турнира в 
данном случае рассчитывать не при-
ходилось. Если на победу чемпионов 
Европы букмекеры принимали став-
ки с коэффициентом 1,8, то на победу 
россиян и на ничью — соответствен-
но с коэффициентами 4,6 и 3,5. Неуди-
вительно, что Станислав Черчесов по 
сравнению с матчем против сборной 
Новой Зеландии выставил более обо-
ронительный состав: Александра Еро-
хина и Дмитрия Полоза заменили Ро-
ман Шишкин и Дмитрий Комбаров.

С первых же минут португаль-
цы приступили к осаде чужих во-
рот, практически не оставляя со-
перникам возможностей предпри-
нять контрмеры. Криштиану Ро-
налду, разумеется, находился в цен-
тре внимания, и пару раз ему уда-
лось продемонстрировать эффект-
ные финты. Партнеры тоже стара-
лись не отставать от своего лидера. 
Уже в дебюте они едва не организо-
вали ему рандеву с Игорем Акинфе-
евым, который проводил за сбор-
ную России свой сотый матч, но до 
удара в тот момент дело не дошло. 
Однако когда через две минуты Ра-
фаэл Геррейру с левого фланга точ-
ным навесом закинул мяч за спи-
ну Федору Кудряшову, оказавший-
ся в полном одиночестве Кришти-
ану Роналду использовал свой пер-
вый же момент, открыв счет ударом 
головой. Уже после окончания мат-

ча Игорь Акинфеев, не рискнувший 
пойти на перехват, признает, что на 
80 процентов этот гол стал следст-
вием его ошибки.

Затем в течение получаса между 
двумя капитанами состоялись еще 
две дуэли, которые выиграл уже 
Акинфеев. В атаке же у россиян де-
ло не клеилось. Хотя к концу перво-
го тайма игра немного выровнялась, 
ни единственному номинальному 

форварду Федору Смолову, ни его 
партнерам не удалось создать у во-
рот Руя Патрисиу реальной остроты.

Португальцы весьма остро нача-
ли и второй тайм. Андре Силва, пе-
реиграв на втором этаже Георгия 
Джикию, был близок к тому, чтобы 
удвоить преимущество своей ко-
манды. Дальше, впрочем, пошла 
уже немного другая игра. То ли из-
бавившись от робости, то ли вняв, 
наконец, требованиям Черчесова 
действовать более активно, сборная 
России при поддержке более чем 
42 тыс. зрителей стала терзать обо-
рону соперника.

Примерно через четверть часа 
после перерыва в штрафной порту-
гальцев стало довольно жарко: Алек-
сандр Самедов навесил на Федора 
Смолова, но тот не дотянулся до мя-
ча. Вскоре у хозяев поля прошла еще 
одна атака, однако до логического за-
вершения дело в ней тоже не дошло. 
Португальская оборона, которая не 
отличалась особой надежностью в 
матче с Мексикой, откровенных сбо-
ев не давала.

Тем не менее Россия наращива-
ла давление на чужие ворота с помо-
щью фланговых прорывов. Посте-

пенно возрастал и градус эмоций. 
К большому огорчению чемпионов 
Европы, тяжелую травму получил 
Рафаэл Геррейру, у которого, по сло-
вам главного тренера португальцев 
Фернанду Сантуша, подозрение на 
перелом ноги. Станислав Черчесов с 
бровки требовал от Александра Еро-
хина, заменившего на 46-й минуте 
незаметного в первом тайме Романа 
Шишкина, чтобы тот более активно 
открывался для передач партнеров. 
А 34-летний защитник мадридского 
«Реала» Пепе, известный своей гряз-
ной игрой, сумел-таки спровоциро-
вать менее опытного Джикию, кото-
рый в результате столкновения зара-
ботал желтую карточку.

Последние минуты матча прош-
ли на встречных курсах. Усилив ата-
ку Дмитрием Полозом и Александ-
ром Бухаровым, Черчесов пытал-
ся заработать ничью и едва не преу-
спел. На 88-й минуте после падения 
Бухарова в штрафной главный тре-
нер сборной России знаками требо-
вал у судьи просмотра видеоповто-
ра, однако итальянец Джанлука Рок-
ки был абсолютно уверен в том, что 
нарушения правил не было. Уже в 
компенсированное время Джикия 
после навеса Самедова с углового 
пробил головой выше переклади-
ны, и в итоге сборной России так 
и не удалось хотя бы раз попасть в 
створ ворот. Изо всех сил пытаясь 
проявить характер при горячей под-
держке своей публики, она, можно 
сказать, наиграла лишь на полови-
ну гола и в целом закономерно усту-
пила — 0:1.

На пресс-конференции Стани-
слав Черчесов отметил, что к су-
действу претензий не имеет, от-
верг предположения журналистов 
о том, что в начале встречи его по-
допечные испытывали мандраж, а 
пропущенный гол объяснил стече-
нием обстоятельств. «Просто иног-
да игра диктует свои вещи,— ска-
зал он.— Мы прозевали игрока, ко-
торого не только мы зеваем».

Таким образом, теперь турнир-
ная судьба россиян целиком зависит 
от результата встречи с мексиканца-
ми, которая пройдет в субботу в Каза-
ни. Победа гарантирует подопечным 
Черчесова путевку в полуфинал.

Лучший футболист мира  
Криштиану Роналду  
воспользовался ошибками  
Игоря Акинфеева,  
проводившего 100-й матч 
за сборную России,  
и Федора Кудряшова,  
и принес Португалии  
победу      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОЦЕСС

Криштиану Роналду  
получил вызов в сборной
Лидер португальцев предстанет перед судом  
по делу об уклонении от уплаты налогов

Один из лучших футболистов мира 
Криштиану Роналду 31 июля пред-
станет перед судом по делу об 
уклонении от уплаты налогов. Ро-
налду, которого обвиняют в сокры-
тии с помощью мошеннических 
схем €14,8 млн, по данным источ-
ников, уже согласился выплатить 
такую же сумму, для того чтобы за-
ключить сделку со следствием и 
получить максимально мягкое на-
казание.

ак стало известно, Криштиа-
ну Роналду получил вызов в один из 
мадридских судов, в котором 31 июля 
даст показания по делу об уклонении 
от уплаты налогов. Испанская проку-
ратура предъявила официальные об-
винения Роналду, выступающему за 
«Реал», неделю назад. По ее версии иг-
рок, которого Forbes недавно назвал 
самым высокооплачиваемым футбо-
листом мира, совершил четыре пре-
ступления в отношении государствен-
ных фискальных органов Испании в 
период с 2011 по 2014 год. В общей 
сложности, как считают следователи, 
Роналду скрыл от налоговой службы 
€14,768 млн.

Испанские налоговики пришли к 
выводу, что футболист, используя оф-
шорные схемы, скрывал от испан-
ских властей доходы от реализации 
так называемых имиджевых прав 
(речь идет в первую очередь о реклам-
ных контрактах). Следователи обна-
ружили две такие фирмы: одна распо-
лагается на Британских Виргинских 
островах, вторая — в Ирландии. При-
водя пример мошенничества со сто-
роны Криштиану Роналду, в прокура-
туре, например, отметили, что в каче-
стве доходов, полученных с 2011 по 
2014 год в Испании, он задеклариро-
вал €11,5 млн. Между тем, по мнению 
следователей, в реальности португа-
лец заработал почти вчетверо больше 
— €43 млн.

Ни Роналду, ни другие члены сбор-
ной Португалии, которая вчера встре-
чалась в Москве в рамках Кубка конфе-
дераций с российской командой, ситу-
ацию с налогами футболиста не ком-
ментируют. Но радиостанция Cope уже 
передала со ссылкой на собственные 
источники, что игрок принял решение 
заранее выплатить сумму, равную яко-
бы скрытой им от налоговых органов. 
Такой акт будет рассматриваться судом 
в качестве смягчающего обстоятельст-
ва и станет основой для сделки со след-
ствием. Она, в свою очередь, позволит 
адвокатам добиться максимально мяг-
кого наказания и избежать тюремного 
заключения.

Ранее аналогичное дело испанская 
прокуратура открыла в отношении су-
перзвезд «Барселоны» Лионеля Месси 
и Хавьера Маскерано. Суд признал их 
виновными в неуплате налогов. Мес-
си приговорили к 21 месяцу тюрьмы и 
штрафу в €2 млн, Маскерано — к году 
тюрьмы и штрафу в €816 тыс. Де-факто 
оба футболиста свободы не лишились: 
согласно испанскому законодательству, 
если срок заключения, назначенный су-
дом, не превышает двух лет, он автома-
тически превращается в условный.

История с Криштиану Роналду, од-
нако, несколько сложнее. Испанские 
источники уверены, что предъявлен-
ные ему обвинения предусматрива-
ют вынесение наказания в виде срока 
заключения в тюрьме до пяти лет. Та-
ким образом, для него сделка со след-
ствием превращается в жизненно не-
обходимую.

Между тем Криштиану Роналду не 
единственная футбольная знамени-
тость, которой в ближайшее время, ви-
димо, придется оспаривать обвинения 
в уклонении от уплаты налогов в Испа-
нии. Почти одновременно с новостью 
о вызове в суд Роналду появилось сооб-
щение о том, что прокуратура Мадри-
да открыла аналогичное дело в отно-
шении главного тренера «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью. Власти счи-
тают, что португальский специалист 
утаил от налоговиков €3,3 млн в 2011 и 
2012 годах: в этот период он возглавлял 
мадридский «Реал». Скрытые от налого-
виков средства были также получены 
от реализации имиджевых прав и так-
же прятались в офшорах.

Помимо этого, обвинения, связан-
ные с невыплатой налогов, предъяв-
лены играющим в «Монако» форварду 
Радамелю Фалькао и защитнику Фабиу 
Коэнтрау, до этого выступавшим в ма-
дридских клубах — «Атлетико» и «Реа-
ле». Примечательно, что все попавшие 
в поле зрения налоговиков персона-
жи — клиенты одного и того же аген-
та, Жоржи Мендиша. Его компания — 
Gestifute — уже даже выпустила заявле-
ние по поводу наиболее свежего скан-
дала, с Жозе Моуринью. В нем утвер-
ждается, что тренер давно, еще в 2013 
году, заключил мировое соглашение 
с испанской налоговой службой и все 
претензии к нему были отозваны. Бо-
лее того, к заявлению прилагается вы-
данный налоговиками сертификат, 
подтверждающий это.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Андре Уорд задумался  
о тяжелом
Американский боксер хочет повторить  
прыжок Роя Джонса

Американец Андре Уорд, который, победив в суб-
боту россиянина Сергея Ковалева, сохранил офи-
циальные титулы чемпиона мира в полутяжелом 
весе и, вероятно, неофициальный титул лучшего 
боксера мира, сообщил, что планирует завоевать 
чемпионское звание и в супертяжелой категории. 
В истории профессионального бокса был лишь 
один пример подобного «прыжка»: в 2003 году его 
осуществил бывший средневес Рой Джонс.

аявление относительно своих планов Андре 
Уорд сделал в интервью BBC, комментируя высказы-
вание своего тренера Верджила Хантера. Хантер, го-
воря о перспективах подопечного, сказал, что, на его 
взгляд, Уорду вполне по силам победить чемпиона 
мира в супертяжелом весе по версиям Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Международной боксер-
ской федерации (IBF) Энтони Джошуа, в апреле окон-
чательно утвердившегося в статусе ярчайшей звезды 
бокса, нокаутировав выдающегося украинца Влади-
мира Кличко. Андре Уорд такой статус получил уже до-
вольно давно. А весной издание The Ring поставило 
его в своей классификации сильнейших бойцов вне 
зависимости от весовой категории на первое место. 
Вероятно, он сохранит его, поскольку в субботу вы-
играл вызывавший колоссальный интерес матч-ре-
ванш у россиянина Сергея Ковалева, своего ближай-
шего преследователя в этом рейтинге, на кону в кото-
ром стояли чемпионские титулы WBA, IBF и Всемир-
ной боксерской организации (WBO) в полутяжелом 
(до 79,4 кг), пусть и после спорного решения рефери: 
технический нокаут Ковалеву был засчитан после яв-
ного попадания американца ниже пояса.

Андре Уорд сказал, что разделяет точку зрения сво-
его наставника и не исключает перехода в следующие 
категории — в первый тяжелый (до 90,7 кг) и даже су-
пертяжелый вес. Такой переход он назвал «вероятным 
вариантом» продолжения карьеры. При этом Уорд под-
черкнул, что не собирается выступать в более тяжелом, 
чем сейчас, весе постоянно: «В идеале это должен быть 
один титульный бой — чтобы войти в историю».

Насчет вхождения в историю бокса Андре Уорд, 
который и в полутяжелом весе оказался совсем не-
давно, а репутацию прекрасного бойца заработал в 
предыдущем — суперсреднем (до 76,2 кг), не силь-
но преувеличивает. Дело в том, что до сих пор в про-
фессиональном боксе был зафиксирован всего один 
случай подобного прыжка. Американец Рой Джонс, 
который получил известность, будучи средневесом, 

потом успешно попробовал себя в полутяжелом ве-
се, а в 2003 году неожиданно бросил вызов чемпи-
ону мира по версии WBA среди супертяжеловесов 
Джону Руису. Джонс уверенно выиграл тот бой, а по-
сле него вернулся в более привычные категории.

Разница в весе между Роем Джонсом и Джоном Ру-
исом в их бою составляла 15 кг. Андре Уорд перед пое-
динком с Сергеем Ковалевым весил на 34 кг меньше, 
чем Энтони Джошуа перед поединком с Владимиром 
Кличко. Правда, разрыв, если его матч в супертяже-
лой категории и в самом деле состоится, будет, несом-
ненно, меньше: Уорду не придется сгонять вес. Одна-
ко в любом случае сравнивать его ситуацию с той, в ко-
торой находился, проводя свой эксперимент, Джонс, 
все-таки нельзя. Здесь важна разница не в габаритах, 
а в уровне соперников. Руис стал чемпионом мира во 
многом благодаря удачным обстоятельствам — супер-
тяжелая категория в начале века испытывала страш-
ный дефицит классных бойцов. А вот Джошуа, наобо-
рот, чемпионский статус завоевал, невзирая на обсто-
ятельства и справившись с настоящей легендой.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т А Н Х Е Л Я  Д И  М А Р И Ю  О С У Д И Л И  И  О Ш Т Р А Ф О В А Л И

Футболист «Пари Сен-Жермен» и сборной Аргентины Анхель Ди Мария приговорен судом Мад-
рида к году тюремного заключения и штрафу в €2 млн за укрывательство от налогов, сообщает 
Reuters. Как сообщается, полузащитник признал свою вину в преступлениях, совершенных во 
время его выступлений за мадридский «Реал». Согласно материалам дела, Ди Мария сокрыл 
от испанского правительства около €1,3 млн налогов в период с 2012 по 2013 год, используя 
офшорные компании в Панаме.

При этом Ди Мария не будет реально отбывать наказание в тюрьме, так как по законам Испании 
при первой судимости и наказании менее чем два года заключения такой срок считается условным.

Анхель Ди Мария выступал за «Реал» с 2010 по 2014 год. «Р-Спорт»

Группа A. Второй тур
Россия—Португалия 0:1 (Роналду, 8).

21 июня. Москва, стадион «Спартак».  
42 759 зрителей.

Положение команд
 И В Н П М О
1. Португалия 2 1 1 0 3:2 4

2. Россия 2 1 0 1 2:1 3

3. Мексика 1 0 1 0 2:2 1

4. Новая Зеландия 1 0 0 1 0:2 0

Матч Мексика—Новая Зеландия завершился  
после подписания номера в печать. 24 июня  
в третьем туре вcтречаются: Мексика—Россия,  
Новая Зеландия—Португалия.В

Станислав Черчесов отметил,  
что к судейству претензий не имеет,  
отверг предположения журналистов, 
согласно которым в начале встречи  
его подопечные испытывали мандраж,  
а пропущенный гол объяснил  
стечением обстоятельств

К З

Андре Уорд считает, что, несмотря  
на разницу в габаритах, способен  
бороться на равных даже с лучшим  
супертяжеловесом мира     ФОТО AP
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